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A queda de preço dos materiais recicláveis é algo preocupante para os
trabalhadores do setor, que têm deixado os carrinhos. Cooperativa diz
que o sobe e desce é normal, mas não uma redução tão brusca. Cidades 9
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“Não podemos
perder Goiânia”,
diz Mendanha 
Em visita ao Grupo O HOJE, o
ex-prefeito de Aparecida, Gustavo
Mendanha, lamentou a desistên-
cia de Ana Paula, filha do ex-go-
vernador Iris Rezende, disse que
o “retorno ao MDB não está con-
dicionado a ser o candidato” e
que o grupo de Caiado não pode
perder em Goiânia. Política 2

Mês de agosto
mais chuvoso dos
últimos 22 anos
O mês de agosto deste ano foi
marcado por um fenômeno cli-
mático incomum em Goiânia. De
acordo com dados fornecidos pelo
Centro de Informações Meteoro-
lógicas e Hidrológicas de Goiás,
este é o agosto mais chuvoso dos
últimos 22 anos na Capital, o que
surpreendeu a todos. Cidades 11

Regis Danese 
é internado em
estado grave
O cantor gospel Regis Danese
precisou ser internado na UTI
do Hugol após se envolver em
um acidente de carro na noite
de quarta-feira. O artista passou
por uma cirurgia na madruga-
da de quinta-feira e respira es-
pontaneamente, segundo in-
formou o hospital. Cidades 11

Baixa cobertura
vacinal é foco
de novas ações
Para aumentar a cobertura va-
cinal no Estado, fundamental
para frear, por exemplo, o cres-
cimento dos casos de Covid-19,
que deixou dez municípios em
situação de alerta, a Secretaria
de Estado da Saúde criou uma
estratégia de reforço para for-
mar multiplicadores. Cidades 10

Número coloca hospital entre
os 10 maiores centros transplan-
tadores de rins no País. Cidades 10

HGG promove mais 
de 800 transplantes

Divulgação/E-Moving

Aluguel de bicicleta elétrica vira alternativa
Mudar o hábito pode representar impacto significativo no meio am-
biente com redução da emissão de gases do efeito estufa. Negócios 17

Trabalho formal
contribui com
1/5 dos empregos
no trimestre
A estimativa, trabalhada pela coluna Econômica, indica que
o total de pessoas ocupadas com registro em carteira ou no
CNPJ, como empregadores e trabalhadores por conta pró-
pria, anotou variação levemente inferior a 0,5% entre o tri-
mestre encerrado em abril deste ano e o trimestre móvel
seguinte, saindo de 57,034 milhões para 57,301 milhões, sig-
nificando a geração de 267 mil empregos novos. Econômica 4
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Durante depoimento à Polícia Federal (PF) nesta quin-
ta-feira (31/8), Jair Bolsonaro (PL) e Michelle Bolsonaro
ficaram em silêncio. De acordo com os advogados do
casal, o ex-presidente e a ex-primeira-dama prestarão es-
clarecimentos somente após o caso passar do Supremo
Tribunal Federal (STF) para a primeira instância.

“Os peticionários optam, a partir deste momento, por
não prestar depoimento ou fornecer declarações adicionais
até que estejam diante de um juiz natural competente”,
consta no documento assinado pela defea. Conforme o
texto, a atitude de Jair e Michelle se justifica pelo fato da
Procuradoria-Geral da República (PGR) se manifestar
pelo “declínio da competência” sobre o caso.

“Considerando ser a PGR a destinatária final dos
elementos de prova da fase inquisitorial para formação
do juízo de convicção quanto a elementos ou não a
lastrear eventual ação penal, os peticionários, no pleno
exercício de seus direitos e respeitando as garantias
constitucionais que lhe são asseguradas, optam por
adotar a prerrogativa do silêncio no tocante aos fatos
ora apurados”, esclarece o texto.

O advogado Fábio Wajngarten, que assina o documento,
apresentou outro ofício para permanecer em silêncio,
alegando não ter tido acesso aos autos e também por “de-
clínio de competência”. Ele também recebeu intimação
para prestar depoimento nesta quinta.

Atualmente, ambos são investigados sobre o esquema
de vendas de joias recebidas pelo ex-presidente em com-
promissos oficiais na Arábia Saudita. O ministro Alexandre
de Moraes, do STF, está conduzindo as investigações.
(Larissa Oliveira, especial para O Hoje)
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Bolsonaro e
Michelle ficam
em silêncio 
no depoimento 

Felipe Cardoso, Francisco Costa
e Wilson Silvestre 

O ex-prefeito de Aparecida
de Goiânia, Gustavo Menda-
nha (Patriota, porém, à cami-
nho do MDB), visitou a redação
do jornal O HOJE na manhã
da última quinta-feira (31/8).
Durante o bate-papo com jor-
nalistas, o político falou, es-
pecialmente, sobre as movi-
mentações mais recentes de
seu grupo político rumo à Pre-
feitura de Goiânia, em 2024. 

Mendanha lamentou, pri-
meiro, a desistência de Ana
Paula, filha do ex-prefeito e
ex-governador Iris Rezende,
da corrida. Não poupou, in-
clusive, um trocadilho futebo-
lístico ao comparar a política
a uma espécie de “camisa 9”
do MDB. “Poderia muito bem
ser vitoriosa. Mas vejo como
um gesto muito nobre de ama-
durecimento. Mais uma vez
honra o legado de Iris Rezende.
Mas acho que é uma perda.
Agora cabe a todos nós, que
queremos e trabalhamos por
Goiânia, pensar e construir
um projeto que seja viável
para a capital”, disse. 

Sobre o assunto, ele refor-
çou as declarações recentes do
presidente da Assembleia Le-
gislativa de Goiás, Bruno Pei-
xoto (MDB), de que o gover-
nador Ronaldo Caiado (UB), a
partir de uma consulta com
seus aliados, deve ser o timo-
neiro no processo de escolha
do candidato da base gover-
nista à prefeitura. 

“Meu retorno ao MDB não
está condicionado a ser o can-
didato. Acho que temos outros
quadros que devem ser leva-
dos em consideração, depu-
tados federais, líderes parti-
dários, empresários, enfim.
Não tenho dificuldades com
o Bruno. Mas vejo que cabe
ao governador sentar com a
sua base, construir uma mesa
para discutir aquilo que será
melhor para representar esse
grupo”, observou.

Ele reconheceu o legado do
MDB na capital, sem condicio-
nar que, agora, o cabeça de
chapa seja necessariamente fi-
liado ao partido. “Sabemos que
o MDB é o partido que mais
teve vitórias, que mais fez ges-
tões exitosas, mas o que não
podemos, nesse momento, é

perder a prefeitura de Goiânia.
Independente de ser um nome
do MDB, do União Brasil, do
PP, do PSD, Republicanos ou
qualquer partido que compõe

a base do governador. O que
acho é que temos que ter um
nome competitivo”.

Sobre a viabilidade de seu
nome, Mendanha estimou que
em três ou quatro meses haja
uma resposta. “Até a última
sexta-feira (25) me disseram
que iriam fazer a consulta. Já
temos uma peça pronta feita
pelas mãos de alguns advoga-
dos que são meus amigos e
sempre me acompanharam”. 

E voltou, em seguida, a de-
fender sua tese: “A partir da
minha renúncia, não tendo
mais o cargo de prefeito, há
uma notória ausência de po-
der, que é o que a regra fala.

Então eu já não tinha mais
mandato, não tinha mais a
caneta, nem condições de usar
essa estrutura para me bene-
ficiar em outro município. A
partir disso é que decidimos
buscar uma exceção a uma
regra que é boa”.

Independentemente do re-
sultado da consulta jurídica,
porém, Mendanha assegura
que vai trabalhar incansavel-
mente por Goiânia. “Temos
que ouvir a população, a pe-
riferia, além de bons técnicos
que possam trazer aquilo que
a população está esperando
e que seja viável.” (Especial
para O Hoje)

Ex-prefeito de Aparecida e, quem
sabe, futuro candidato à Prefeitura de
Goiânia, participou de bate-papo com
jornalistas do O HOJE, onde falou
sobre as estratégias para 2024

Cristalina: Dr. Luís Otávio diz 
que é pré-candidato a prefeito

O que era só comentários entre apoiadores e a
base do prefeito de Cristalina, Daniel do Sindicato
(União), tornou-se anúncio público. O vice-prefeito,
Dr. Luís Otávio, declarou que é pré-candidato a
prefeito em 2024. A notícia não é nada boa para o
seu colega, Jean Eustáquio (MDB), tido como o
‘candidato do coração’ do prefeito Daniel. Com
esse anúncio, o cenário sai de um clima político
modorrento e passa a ter ventos fortes no altiplano
cristalinense. Dr. Luís Otávio conta com um bom
ativo no agronegócio, segmento econômico inega-
velmente influenciador na politica local, mas
precisa avançar mais junto à classe média urbani-
zada. Em cada eleição, esse estrato social tem ga-
nhado mais protagonismo e Jean Eustáquio trafega
com facilidade entre a população. Afinal, ele é ve-
reador. Soma-se o fato de ter sido presidente do
Legislativo municipal, com passagem elogiosa pelo
TCM. O problema para Jean é que Dr. Luís repre-
senta o ‘novo’ em meio a uma sociedade cada vez
mais exigente em relação aos seus representantes.
Não basta ser honesto, bom administrador e po-
pular. A população quer gestor que tenha interlo-
cução externa, fora da comunidade. Esse é o
desafio que Jean e Dr. Luís terão
para convencer o cidadão-eleitor
de Cristalina que merecem ser pre-
feito. O desafio
está lançado.

Melhorar a comunicação
Dr. Luís Otávio é a “novidade do momento” por

ser um nome sem desgastes e acessível, mas precisa
dar mais visibilidade aos seus movimentos políticos
com postagens interativas nas redes sociais. A comu-
nidade gosta de candidato “gente da gente”.

Ontem não é hoje
As articulações que levaram o

atual prefeito, Daniel do Sindicato, a
vencer por duas vezes não valem
mais nos dias atuais. Agora tem uma
direita politizada, nacionalista e fo-
cada na qualidade de vida de sua ci-
dade. O caminho não é só prometer
benesses e sim ganhos para todos
com desenvolvimento.

Baldy Workaholic
O presidente do PP em Goiás e da

Agehab, Alexandre Baldy, tem tido
uma rotina de trabalho que ultrapassa
12 horas diárias. “Tenho trabalhado
muito na Agehab durante o expediente
normal. A partir do horário comercial,
começa outra etapa: reuniões do par-
tido para avaliar nomes que vão dis-
putar prefeituras no interior. Minha
agenda é insana!”, conta Baldy.

‘Chá de sumiço’
Depois de um ‘chá de sumiço’, o

Republicanos de Goiás reapareceu.
Seu presidente, Hildo Candango, e
o deputado federal da legenda, Je-
ferson Rodrigues, tiveram reunião
com o presidente nacional do par-
tido, Marcos Pereira, sobre o quadro
político em Goiás.

Prefeitos e vices
Um dos assuntos que tomou bom

tempo da conversa foi sobre ter
candidatos a prefeitos ou vices em
quase todos os municípios goianos.
Hildo ressaltou que essa estratégia
já está em ação, principalmente no
Entorno do DF.

“Inveja porreta!”
A expressão do título foi dita pelo

prefeito de Iporá, Naçoitan Leite, à Xa-
drez nesta quinta-feira (31). Diz Naçoi-
tan: “Os prefeitos do Nordeste são mais
corajosos que os goianos. Eles foram
às ruas, protestaram contra os cortes
no FPM e fecharam as portas das pre-
feituras”. (Especial para O Hoje)

“Não podemos perder a Prefeitura
de Goiânia”, diz Gustavo Mendanha 

Mauro Cid, ao contrário, prestou esclarecimentos sobre as joias

SEXTA-FEIRA, 1º DE SETEMBRO DE 2023
ohoje.com

Leandro Braz/O HOJE

Isac Nobrega/PR

Xadrez
Wilson Silvestre -

(62) 99314-0518          xadrez@ohoje.com.br

Yago sales - rodrigo melo

“Poderia muito bem

ser vitoriosa. Mas

vejo como um gesto

muito nobre de

amadurecimento”,

afirmou sobre a

desistência de Ana

Paula Rezende



OPiniãO n 3

O controle interno na
administração pública

Pedro Bouhid

Com custos influenciados diretamente pela
cotação do dólar, investir em uma usina solar
nunca esteve tão barato quanto em 2023. Grandes,
médios e pequenos consumidores estão pagando
em média 10% a menos para implantação devido
à baixa do custo com equipamentos em compa-
ração com os valores praticados durante todo o
ano de 2022. Dentre outros fatores porque o
dólar fechou o semestre com desvalorização de
mais de 9%, fazendo cair os valores dos módulos
e inversores fotovoltaicos, que, em sua maioria
importados da China, são responsáveis por mais
de 50% do preço total de uma usina solar.

Além da queda do dólar, o decreto que zerou
os impostos federais de componentes de painéis
solares até 2026 também contribui para o cenário
favorável e nos deixa muito otimistas com as ven-
das nos próximos meses. Observamos um cenário
bastante promissor, porque, para além da variação
cambial e dos incentivos fiscais, o movimento de
pressão de preços por falta de insumos que tivemos
nos últimos anos está em queda, não sendo mais
um problema para o setor, que já consegue atender
toda demanda, que vem crescendo ano a ano.

Estamos, sem dúvidas, no melhor momento
para adquirir uma usina solar, depois de entrar
em vigor o Marco Legal da Geração Distribuída
em janeiro de 2023, levando em consideração a
queda no preço da usina e as perspectivas de au-
mento médio de 5,6% na conta de energia este
ano no Brasil, segundo a Agência Nacional de
Energia Elétrica (ANEEL). Sem contar as possibi-
lidades de novas soluções personalizadas mais
maduras, como os sistemas híbridos e a instalação
para clientes já no mercado livre de energia.

Tudo isso favorece a viabilidade do investi-
mento e deve manter o Centro-Oeste no ranking
dos maiores geradores de energia solar do País.
Mato Grosso e Goiás estão entre os oito estados
com mais de 1GW de potência na geração distri-
buída, ao lado de São Paulo, Minas Gerais, Paraná,
Rio Grande do Sul, Bahia, e Santa Catarina.

Outro ponto a favor do consumidor que de-
seja ter sua usina solar é que o Centro-Oeste é
um dos melhores locais do Brasil em irradiação
solar, com uma incidência ainda maior neste
período de seca, já que são poucas as nuvens
no céu. São meses de produção acima da média
de consumo do cliente, proporcionando geração
de créditos a serem abatidos em meses de
menor produção.

Além de uma preocupação cada vez maior
com o meio ambiente, a economia de até 95% na
conta de energia, conforme potência instalada, é
fator determinante nesse crescimento. E quanto
maior esta potência menor o preço pago por
quilowatt de potência de pico (kWp). Assim, uma
usina residencial tem um custo médio de R$
4.600 por kWp e uma usina de minigeração
(maior que 75 kW), cerca de R$ 3800 reais por
kWp. Com a queda no preço dos equipamentos,
a substancial economia gerada e um retorno do
investimento em apro-
ximadamente três anos,
quando colocamos na
ponta do lápis, investir
em energia solar é mais
rentável que muitas op-
ções no mercado finan-
ceiro e de investimentos
alternativos. Energia so-
lar, a hora é agora!

Colemar José de Moura Filho

Estudos da trajetória
institucional do sistema de
Controle Interno no setor
público brasileiro nos de-
monstram uma expressiva
transformação na ativida-
de de controle nos entes
da federação e poderes
constituídos, desde a cria-
ção das Juntas das Fazen-
das das Capitanias e a da
Fazenda do Rio de Janeiro
em 1680 até a Constituição
Federal de 1988. 

Entre os principais dou-
trinadores do direito admi-
nistrativo e do direito mu-
nicipal brasileiro, temos o
jurista Hely Lopes Meirelles,
nos ensina que no tocante
à administração pública,
constitui o controle em fa-
culdade de vigilância, orien-
tação e correção que um po-
der, órgão ou autoridade
exerce sobre a conduta funcional de outro.

Nesse sentido, percebe-se que esta concei-
tuação se relaciona com ideias e ações que de-
vem ser exercidas em todos e por todos os po-
deres e entes da federação, face aos desafios e
a busca de ações práticas e necessárias para
uma gestão pública planejada que atendam
aos anseios da população, ou seja, que possibilite
a entrega de um melhor serviço à sociedade, a
exemplo da educação, saúde, segurança, trans-
porte e assistência social.

O Controle Interno é o praticado por órgãos
e entidades pertencentes a um determinado po-
der público, com a finalidade precípua de asse-
gurar que os atos praticados por gestores ocorram
dentro dos princípios básicos da administração
pública, tais como os definidos no artigo 37 da
Constituição Cidadã, promulgada em 5 de outu-
bro de 1988, a saber: legalidade, impessoalidade,
moralidade, publicidade e eficiência. Na tarefa
de assegurar a conformidade dos atos da Admi-
nistração Pública às normas e princípios legais
e constitucionais, o controle interno se envolve
na pesquisa, produção e desenvolvimento de
ações/métodos que lhe permitam avançar nos
trabalhos de auditoria, ouvidoria, transparência
e correção administrativa.

Além do caráter sancionador e, em alguns
casos, repressivo, o controle interno não atua

somente em ações punitivas, mas em ações de
apoio orientativo e preventivo, com o objetivo
de promover a integridade e preservar o interesse
público, orientando o administrador público
previamente ao processo de tomada de decisão.

Portanto, torna-se necessário a estruturação
dos órgãos de controle interno atuante nos mu-
nicípios brasileiros, independente do seu porte
e/ou capacidade financeira, de modo a possibilitar
a existência de um corpo técnico preparado,
autônomo e que conta com o apoio das autori-
dades competentes da administração pública.

No município de Goiânia, a Controladoria-Geral
do Município é o órgão central de Controle Interno,
responsável pela gestão do sistema de controle,
sistema anticorrupção e sistema de correição, no
âmbito do Poder Executivo, atuando de forma in-
tegrada com os demais órgãos e entidades da Ad-
ministração, na conse-
cução dos objetivos e
metas governamentais
a ela relacionados, com
base nos pressupostos
e competências previs-
tas em legislação, sem
contar a existência de
um quadro técnico qua-
lificado e apoio da alta
administração. 
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Pedro Bouhid é diretor
executivo da Yellot

Colemar José de Moura Fi-
lho é controlador-geral do
município de Goiânia

Votos de Zanin
Chateado com os votos do ministro Cristiano

Zanin no STF, o campo progressista dá tiros
no próprio pé.

Romulado da Silva
Goiânia

{
A Secretaria de Segurança
Pública do Distrito
Federal assegurava que
tudo estava sob controle,
que ações especiais eram
desnecessárias”

General Gonçalves Dias, ex-ministro-
chefe do Gabinete de Segurança Insti-
tucional da Presidência da República
(GSI), admitiu na quinta-feira (31) que
fez uma avaliação errada dos aconte-
cimentos que causaram as depreda-
ções na Praça dos Três Poderes no dia
8 de janeiro devido a informações di-
vergentes passadas a ele por “conta-
tos diretos”. Dias depôs na Comissão
Parlamentar Mista de Inquérito dos
Atos Golpistas (CPMI do 8 de janeiro),
que apura os atos de vandalismo no
dia 8 de janeiro. “Essas informações di-
vergentes me foram passadas na
manhã do dia 8 de janeiro e culmina-
ram com minha decisão e iniciativa
em ir pessoalmente ver como estava a
situação no Palácio do Planalto”, expli-
cou. Dias acrescentou que seria mais
exigente no esquema de segurança se
tivesse informações mais precisas.
“Olhando para trás, algumas decisões
seriam tomadas de forma diferente”,
admitiu. O ex-ministro disse que na
manhã do dia 8 de janeiro o então di-
retor adjunto da Agência Brasileira de
Inteligência (Abin) Saulo Cunha, o aler-
tou sobre a possibilidade de intensifi-
cação das manifestações, mas que,
por outro lado, a coronel da Polícia Mi-
litar do Distrito Federal Cíntia Queiroz
de Castro disse que estava “tudo
calmo”. Em seguida, Dias disse que
ligou para o general Carlos Penteado,
então secretário-executivo do GSI, que
também o teria tranquilizado, dando
a informação de que tudo estava sob
controle. “Porém, permaneci inquieto.
Decidi ir até o Palácio do Planalto”, re-
velou. Dias disse que não imaginou a
invasão dos prédios porque ficou deci-
dido que não seria permitido o acesso
à Praça dos Três Poderes.

Como a queda do dólar beneficia
quem deseja energia solar? @jornalohoje

a cor da nossa pele é definida pela mela-
nina. essa proteína, que também é res-
ponsável pela coloração de nossos
cabelos e olhos, é produzida pelos mela-
nócitos. Quanto maior a produção de me-
laninas feitas por essas células, mais
escuro será o tom de pele da pessoa. Cur-
tiu a publicação a leitora.

Cida Guimarães

@ohoje
a secretaria estadual de Goiás (ses-Go)
promove ação entre os dias 29 a 31 de
agosto para maior capacitação de aplica-
dores de vacinas em oficina para viabilizar
a cobertura prevista pelo ministério de
saúde, de 95%. entre as imunizações incluí-
das na agenda vacinal estão vacinas contra
doenças como difteria, tétano, hepatite B
e influenza, que possuem taxa de 76,12%
de pessoas imunizadas. “ainda bem que a
minha vacinação está completa, aqui em
casa todo mundo”, comentou o leitor.

Daniel Borges (@danielborgesmar)

@jornalohoje
Vídeos nas redes sociais mostram o início
repentino de grandes inundações na Tur-
quia. Curtiu a publicação a leitora.

Rithiele Marinho (@RithieleMarinho)

aos colaboradores do o hoje: artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
são analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. Cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
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Numa aproximação do que poderia ser
considerado como ocupação formal, a ca-
tegoria foi responsável por pouco mais de
um quinto dos novos empregos gerados
pela economia ao longo do trimestre fina-
lizado em julho deste ano, de acordo com
dados produzidos pela Pesquisa Nacional
por Amostra de Domicílios Contínua
(PNADC), do Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE). A estimativa, trabalhada
pela coluna, indica que o total de pessoas
ocupadas com registro em carteira ou no
Cadastro Nacional de Pessoa Jurídica (CNPJ),
no caso de empregadores e trabalhadores
por conta própria, anotou variação leve-
mente inferior a 0,5% entre o trimestre
encerrado em abril deste ano e o trimestre
móvel seguinte, saindo de 57,034 milhões
para 57,301 milhões, significando a geração
de 267,0 mil empregos novos.

O total de pessoas ocupadas voltou a
crescer, depois de dois trimestres de
certa estagnação ou mesmo recuo, avan-
çando de 98,031 milhões para 99,334 mi-
lhões na mesma comparação, o que cor-
respondeu à abertura de 1,303 milhão
de vagas, numa variação de 1,3%. Ob-
servando o curtíssimo prazo, esse avanço
foi largamente determinado pelo aumen-
to no número de trabalhadores informais,
quando se consideram os critérios defi-
nidos pelo IBGE para estimar aquele con-

tingente, incluindo trabalhadores sem
carteira no setor privado, trabalhadores
domésticos igualmente sem registro for-
mal, empregadores e trabalhadores por
conta própria sem CNPJ e trabalhadores
familiares – mas deixam de fora empre-
gados do setor público sem carteira.

Outros sem carteira
Nas projeções do instituto, portanto, o

total de ocupações informais aumentou 2,1%
entre o trimestre fevereiro a abril e os três
meses encerrados em julho deste ano, pas-
sando de 38,089 milhões para 38,886 milhões,
com a informalidade gerando 793,0 mil em-
pregos a mais, o que correspondeu a 60,86%
do número total de novas ocupações criadas
naquele período. A soma de “formais” e in-
formais”, como se pode constatar, não cor-
responde ao total de ocupações registradas
a cada trimestre, exatamente porque faltam
aqui os empregados sem carteira no setor
público, que somaram 3,151 milhões no tri-
mestre maio a julho deste ano. Comparado
ao trimestre imediatamente anterior, quan-
do haviam atingido 2,908 milhões, a pes-
quisa registra um salto de 8,3%, com 243
mil novos empregos sem carteira na esfera
pública, o que representou 78,1% do incre-
mento observado para o total de ocupações
geradas pela administração pública em to-
dos os níveis da federação.

2 A participação dos tra-
balhadores sem carteira
no total de empregados no
setor público, que havia
alcançado 23,7% em maio-
julho do ano passado, su-
biu para 24,3% no trimes-
tre fevereiro-abril deste
ano e chegou a 25,7% no
trimestre encerrado em
julho deste ano.

2 A taxa de desocupação
no trimestre maio-julho
deste ano, próxima de 7,9%,
recuou 0,6 pontos percen-
tuais em relação a 8,5% re-
gistrados no trimestre an-
terior e 1,2 pontos frente a
9,1% no trimestre maio-ju-
lho do ano passado. Segun-
do o IBGE, foi a mais baixa
desde o trimestre finalizado
em fevereiro de 2015, quan-
do a taxa de desemprego
havia sido de 7,5%. O nú-
mero total de desocupados
caiu 6,3% em relação ao
trimestre imediatamente
anterior, baixando de 9,095
milhões para 8,522 milhões,
numa redução equivalente
a 573,0 mil. Na comparação
com o mesmo trimestre do
ano passado, o total de de-
sempregados caiu 13,8%,
com 1,360 milhão de deso-
cupados a menos (consi-

derando que, no trimes-
tre maio-julho de 2022, a
pesquisa registrava 9,882
milhões de trabalhadores
em emprego).

2 Na comparação anual,
o número de ocupados va-
riou modestamente, cres-
cendo 0,7% no período de
12 meses, lembrando que a
economia havia gerado
98,666 milhões de ocupações
no trimestre maio-julho de
2022. Para relembrar, o nú-
mero de ocupados havia au-
mentado 8,8% naquele tri-
mestre, quando comparado
a maio-julho de 2021.

2 Entre os principais se-
tores de atividade, o desta-
que em ambas comparações
vai para os segmentos de
administração pública, de-
fesa, seguridade social, edu-
cação saúde e serviços so-
ciais, todas agrupadas pelo
IBGE dentro de um mesmo
grupo e de alguma forma
relacionadas a atividades de
caráter público. Nesta área,
o total de ocupados avançou
de 17,290 milhões em maio-
julho de 2022 para 17,995
milhões em igual período
deste ano, com abertura de
706,0 mil vagas – o que sig-

nifica dizer que todos os de-
mais setores da economia,
em conjunto, demitiram 30,0
mil trabalhadores.

2 O rendimento médio real
chegou a R$ 2.935 em maio-
julho deste ano, variando
0,6% frente ao trimestre an-
terior e 5,1% em relação a
igual trimestre do ano pas-
sado. Na série estatística da
PNADC, foi o melhor resul-
tado desde o trimestre mar-
ço-maio de 2021, quando o
rendimento médio havia
sido de R$ 2.945. Na compa-
ração com o valor mais ele-
vado da série histórica, ini-
ciada em 2012, permanece
uma redução de 6,4%, con-
siderando o recorde de R$
3.135 anotado então.

2 A massa de rendimen-
tos reais atingiu o maior
valor da série, somando R$
286,872 bilhões no trimes-
tre maio-julho deste ano, o
que correspondeu a um
crescimento de 2,0% em re-
lação ao trimestre anterior
(mais R$ 5,668 bilhões) e a
uma alta de 6,2% na com-
paração com o mesmo tri-
mestre do ano passado
(mais R$ 16,661 bilhões).
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Formais contribuem com um quinto
dos empregos criados no trimestre

O Consumo nos Lares Brasileiros, medido pela As-
sociação Brasileira de Supermercados (Abras), registrou
alta de 4,24% em julho, na comparação com o mês an-
terior. Em relação a julho do ano passado, o aumento é
de 3,37% e, no acumulado do ano, de 2,52%. Os resultados
contemplas estabelecimentos nos formatos atacarejo, su-
permercado convencional, loja de vizinhança, hipermer-
cado, minimercado e e-commerce. Todos os indicadores
são deflacionados pelo Índice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), medido pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE). 

Segundo o vice-presidente da Abras, Marcio Milan,
a queda expressiva nos preços dos alimentos para
consumo no domicílio em julho sinalizou mais uma
vez que as medidas de combate à inflação precisam
ser mantidas. “A busca por produtos de preços mais
baixos reflete o comportamento de 54% dos brasileiros
no momento de compor a cesta de abastecimento dos
lares”, analisou Milan. De acordo com a Abras, os
preços dos hortifrutigranjeiros, das carnes, dos laticínios
e dos alimentos industrializados devem ser elevados
em função dos aumentos de preços dos combustíveis,
principalmente o óleo diesel. “Além dos repasses ime-
diatos pelos fornecedores, a reoneração dos combustíveis
prevista para o início de setembro deve pressionar
ainda mais o preço dos produtos no varejo. 

Com essa medida, o diesel passa a ter PIS/Cofins de R$
0,11 por litro em setembro e mais R$ 0,03 por litro em ou-
tubro”, diz a Abras. Os dados da associação indicam que
o valor da cesta de 35 produtos de largo consumo (ali-
mentos, bebidas, carnes, produtos de limpeza, itens de
higiene e beleza) em julho teve queda de 1,51% na com-
paração com junho. Em média, os preços da cesta baixaram
de R$ 741,23 para R$ 730,06, menor valor registrado desde
fevereiro de 2022 (R$719,06). Na análise regional, a maior
queda ocorreu na Região Sudeste (-1,58%), seguida do Sul
(-1,13%), Nordeste (-1,13%), Norte (-1,05%) e Centro-Oeste
(-1%). A principal contribuição para a queda partiu dos
preços dos produtos lácteos, da proteína animal e a menor
pressão das cestas de higiene e de limpeza. (ABr)

Valor da cesta de 35 produtos registrou queda de 1,51%

Orçamento de 2024 prevê
salário mínimo de R$ 1.421

BALANÇO

Econômica

Consumo nos
lares brasileiros
cresce 4,24% de
junho para julho

A nova regra de correção
fez o governo elevar a previ-
são para o salário mínimo no
próximo ano. O projeto da
Lei Orçamentária de 2024,
que será enviado até o fim
da tarde desta quinta-feira
(31) ao Congresso, prevê o
mínimo de R$ 1.421, R$ 32
mais alto que o valor de R$
1.389 proposto na Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO).

O valor, confirmado pela
ministra do Planejamento, Si-
mone Tebet, representa au-
mento real (acima da inflação)
de 7,7% em relação a 2023. A
alta obedece ao retorno da re-
gra de correção automática

do salário mínimo, sancionada
nesta semana pelo presidente
Luiz Inácio Lula da Silva, que
havia sido extinta em 2019. 

Essa regra estabelece que
o salário mínimo subirá o
equivalente ao Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor
(INPC) acumulado em 12 me-
ses até novembro do ano an-
terior mais o crescimento do
Produto Interno Bruto (PIB,
soma das riquezas produzidas
no país) de dois anos antes.
Para 2024, a correção consi-
dera o PIB de 2022, que cres-
ceu 2,9%. O valor final do sa-
lário mínimo em 2024 pode
ficar ainda maior, caso o INPC

até novembro suba mais que
o esperado até novembro. 

Com base na inflação acu-
mulada entre dezembro de
2022 e novembro de 2023, o
governo enviará uma mensa-
gem modificativa ao Congres-
so no início de dezembro. A
previsão oficial para o INPC
em 2023 está 4,48%. O valor
consta no último Relatório de
Avaliação de Receitas e Des-
pesas, divulgado no fim de ju-
lho. A próxima estimativa será
divulgada no fim de setembro,
na nova edição do Boletim
Macrofiscal pela Secretaria de
Política Econômica do Minis-
tério da Fazenda. (ABr)
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Francisco Costa

A eleição de 2024, em
Goiânia, promete protago-
nismo de, pelo menos, cinco
partidos para o Executivo.
Uma das siglas mais emble-
máticas do Estado, o MDB
do ex-prefeito Iris Rezende
pode ou não estar nessa dis-
puta como cabeça de chapa.
Além dele, PSD, PT, União
Brasil (UB) e PL também po-
dem ter protagonismo. O Re-
publicanos do atual prefeito
Rogério Cruz é outra aposta,
caso o gestor deslanche neste
cerca de um ano até as con-
venções partidárias. 

Sobre o MDB, o partido per-
deu uma de suas favoritas na
disputa. Filha do ex-prefeito
de Goiânia e ex-governador
de Goiás, Iris Rezende, Ana
Paula Rezende (MDB) oficiali-
zou sua decisão de não dispu-
tar a prefeitura da capital nas
redes sociais, na quarta-feira
(30) - um dia antes já tinha co-
municado a decisão. 

“Após um tempo de pro-
funda reflexão tomei a deci-
são de não apresentar meu
nome como pré-candidata a
prefeita nesta eleição”, es-
creveu no Instagram. Segun-
do Ana, o nome dela tem sido
sondado pelo MDB para a
disputa, o que “a honra e en-
vaidece”, pois entende como
uma homenagem ao pai. Ain-
da assim, ela preferiu agra-
decer ao presidente estadual
da sigla e vice-governador,
Daniel Vilela, pelo cuidado
e ao governador Ronaldo

Caiado (União Brasil), “por
ter a certeza de que estaria
ao meu lado se levasse adian-
te uma candidatura”.

A outra possibilidade e
grande aposta do partido é o
ex-prefeito de Aparecida de
Goiânia, Gustavo Mendanha.
Ele está no Patriota, mas a ca-
minho do MDB. O político, to-
davia, depende de consulta à
Justiça Eleitoral para saber se
poderá ou não ir ao páreo. 

Isto, porque ele foi eleito em
2016 e reeleito em 2020 para
prefeitura de Aparecida. 2024
seria o terceiro mandato segui-
do de Mendanha, mesmo em
cidade distinta - o que caracte-
riza o "prefeito itinerante", ve-
dado pela Justiça. A tese, con-
tudo, é que ele se desincompa-
tibilizou para disputar o gover-
no de Goiás, em 2022, a mais
de dois anos do pleito do ano
que vem. Além disso, disputaria
o paço em um município maior. 

A consulta, já acordada,
será feita pelo presidente na-
cional do MDB, o deputado fe-
deral Baleia Rossi. Ela é espe-

rada pelos próximos dia. 

Mais uma vez
Outra sigla que deve ter

destaque no páreo é o PSD,
presidido no Estado pelo se-
nador Vanderlan Cardoso. O
próprio congressista deve
ser o candidato da legenda.
Inclusive, ele figura como
um dos nomes mais fortes -
assim como Mendanha. 

Bom de voto, Vanderlan
já bateu duas vezes na trave,
em Goiânia. Na capital, o ex-
prefeito de Senador Canedo
foi ao segundo turno com
Iris Rezende, em 2016, e con-
tra Maguito Vilela, em 2020.
Em 2024, ele deve encarar a
corrida eleitoral goianiense
pela terceira vez. 

Quem também pode repetir
a disputa pela terceira vez é
deputada federal Adriana Ac-
corsi (PT). Ela também encarou
o páreo em 2016 e 2020, ter-
minando em quinto em ter-
ceiro lugar, respectivamente.

Ela tem evitado assumir
a pré-candidatura, mas é a

favorita do Partido dos Tra-
balhadores. A sigla, todavia,
tem outros nomes, como o
ex-reitor da Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), Edward
Madureira, e o deputado es-
tadual Mauro Rubem. 

Já o PL pode ter o bolso-
narista Gustavo Gayer, tam-
bém deputado federal. Da
mesma forma que os anterio-
res, ele não será novidade no
páreo. Em 2020, ele disputou
a eleição e conseguiu a quarta
colocação, atrás de Accorsi,
Vanderlan e Maguito.

Polêmico, o segundo depu-
tado federal por Goiás mais
bem votado, no ano passado,
é aposta do bolsonarismo na
capital. O nome ainda não é
certeza, mas ele já aparece
bem cotado em pesquisas. 

União Brasil 
e Republicanos

Presidente da Assembleia
Legislativa de Goiás (Alego),
o deputado estadual Bruno
Peixoto (União Brasil) pode
ser o candidato da base. Ele,

contudo, depende da bênção
do governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil).

Além disso, ele é uma es-
pécie de plano B na ausência
de um cabeça de chapa do
MDB - como Ana Paula e Men-
danha. Neste caso, o partido
do vice-governador Daniel Vi-
lela poderia indicar o vice-pre-
feito para acompanhá-lo.  

Por fim, há o Republica-
nos com o prefeito Rogério
Cruz. Com a máquina e com
novas apostas na comunica-
ção - o marqueteiro Jorcelino
Braga está embarcado -, o
gestor também busca o apoio
de Caiado, além de alianças
com diversas siglas para se
fortalecer ao pleito, como os
gigantes PP e PDT. 

Rogério não tem aparecido
nas cabeças das pesquisas es-
timuladas (quando os nomes
são apresentados), mas deve
trabalhar, neste cerca de um
ano até as convenções, para
mudar o quadro e ganhar vi-
sibilidade. E viabilidade, é cla-
ro. (Especial para O Hoje)

Uma das siglas mais emblemáticas do Estado, o MDB do ex-prefeito Iris Rezende pode ou não estar nessa disputa como cabeça de chapa

Foi publicado no Diário Ofi-
cial da União (DOU) da última
quinta-feira (31/8) o novo ar-
cabouço fiscal brasileiro, que
substitui o antigo teto de gastos
como a âncora fiscal nas contas
públicas da União.

O novo arcabouço contou
com importante papel do Se-
nado em sua formatação,
pois emendas sugeridas na
Casa foram depois confirma-
das na Câmara e sancionadas
pelo presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT). 

Entre as emendas da Casa,
a partir de relatório de Omar
Aziz (PSD-AM), estão a exclusão
do limite de despesas dos gas-
tos relativos ao Fundo Consti-
tucional do Distrito Federal
(FCDF) e ao Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento da
Educação Básica (Fundeb).

As regras como um todo
procuram manter as despesas
abaixo das receitas a cada
ano e, havendo sobras, de-
verão ser usadas só em in-
vestimentos, buscando uma
trajetória de sustentabilidade
da dívida pública. 

A cada ano haverá limites
na despesa primária reajus-

tados pelo IPCA (Índice de
Preços ao Consumidor Am-
plo), e também por um per-
centual do quanto cresceu a
receita primária descontada
a inflação. Se o patamar mí-
nimo para a meta de resul-
tado primário, a ser fixada
na Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO), não for
atingido, o governo deverá,
obrigatoriamente, adotar me-

didas de contenção.
A variação real dos limites

da despesa primária a partir
de 2024 será cumulativa da
seguinte forma: 70% da va-
riação real da receita, caso
seja cumprida a meta de re-
sultado primário do ano an-
terior ao da elaboração do or-
çamento; ou 50% do cresci-
mento da despesa, se houver
o descumprimento da meta

de resultado primário nesse
mesmo ano de referência.

Regras gerais 
do novo arcabouço

O resultado primário obtido
poderá variar dentro da faixa
de tolerância de 0,25 ponto
percentual (p.p.) do produto
interno bruto (PIB) previsto
no projeto da LDO, seja para
baixo ou para cima. Assim,

será considerada meta des-
cumprida se o resultado pri-
mário nominal ficar abaixo da
banda inferior dessa faixa.

Por exemplo: para 2024 o
projeto da LDO fixa uma
meta de resultado primário
igual a zero. O intervalo de
tolerância calculado em va-
lores nominais é de R$ 28,7
bilhões a menos (negativo)
ou a mais, o que significa um
PIB projetado próximo a R$
11,5 trilhões em 2024. 

Se o governo tiver um dé-
ficit de R$ 30 bilhões em 2024,
para 2026 poderá contar com
50% da variação real da re-
ceita, pois vale o resultado
do ano anterior ao da elabo-
ração do Orçamento. Nesse
exemplo, já em 2025 o go-
verno terá de aplicar medidas
de contenção de gastos.

Para evitar o engessamen-
to das despesas, todo ano ela
crescerá pelo menos 0,6%
com base na variação da re-
ceita. Já o máximo de aumen-
to será de 2,5%, mesmo que
a aplicação dos 70% da va-
riação da receita resulte em
valor maior. (Luan Monteiro,
especial para O Hoje)

DIÁRIO OFICIAL

Arcabouço fiscal substitui o antigo teto de gastos como a âncora de controle das contas públicas da União

Mendanha,
Vanderlan, Bruno
Peixoto, Adriana
Accorsi, Gayer e 
o atual prefeito,
Rogério Cruz, são 
alguns nomes 
que aquecem o
motor para 2024

Seis siglas figuram como ‘favoritas’
na briga pelo comando da Capital

SEXTA-FEIRA, 1º DE SETEMBRO DE 2023
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Novo arcabouço fiscal entra em vigência no Brasil
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Mineração
Prefeitos de municípios portuários do Rio de

Janeiro - Itaguaí, Mangaratiba e São João da
Barra – e de outros Estados por onde escoa a
mineração, como Pará, Espírito Santo, Santa Ca-
tarina e Bahia, estão indignados com o Decreto
Federal 11.659, que reduz de 15% para 7% a
compensação por operações portuárias ligadas
à mineração. O polêmico decreto, defendido
pelo ministro das Minas e Energia, Alexandre
Silveira, foi assinado pelo presidente em exer-
cício, Geraldo Alckmin, durante a recente viagem
de Lula. Vai ser um efeito dominó nacional na
queda da arrecadação municipal. A mineração
está na esteira da Reforma Tributária por causa
da sobretaxa ao setor, que paga também im-
postos estaduais e municipais.

Deletadas
O Centro Integrado de Operações de Brasília

(CIOB) não tem mais as imagens do dia da que-
bradeira na Esplanada. É que o tempo médio
de armazenamento dos registros está configu-
rado para 60 dias. O órgão alega em ofício à CPI
dos Atos Golpistas do Congresso: “As imagens
dos circuitos internos e externos de vídeo não
estão mais disponíveis no storage”.

Ilustre
S e n a d o -

res gover-
nistas e da
o p o s i ç ã o
deixaram as
divergências
de lado por
um momen-
to e se abra-
çaram em
torno de um
v i s i t a n t e
ilustre: o ex-
senador Pe-
dro Simon, 93, que atuou em quatro mandatos
na Casa. O presidente Rodrigo Pacheco (PSD-
MG) enalteceu: “Um homem público vocacionado
para as boas causas”.

Estabilidade
O senador Omar Azis

(PSD-AM) avalia que o Bra-
sil - depois de “um período
turbulento” – está se inse-
rindo novamente no mun-
do. À Coluna, o parlamen-
tar pontua que o País está
superando as inseguranças
jurídica e política e espera
que os investimentos se
ampliem. Ele foi homena-
geado em evento do LIDE
(Grupo de Líderes Empre-
sariais), em Brasília.

Cofres
A regularização de dívi-

das de pequenos negócios
devolveu R$ 3,2 Bi para os
cofres públicos do País. Esse
montante é resultado de
transações tributárias, uma
espécie de acordo para ne-
gociação de débitos fiscais
junto à Receita Federal e a
Procuradoria Geral da Fa-
zenda Naconal (PGFN).

Reciprocidade
Durante a instalação do

Grupo Parlamentar Brasil-
EUA, a embaixadora dos
Estados Unidos, Elizabeth
Bagley, apontou que os paí-
ses compartilham valores
e têm interesse em pautas
comuns. Para o CEO da Am-
cham Brasil (Câmara Ame-
ricana de Comércio para o
Brasil), Abrão Neto, a ins-
talação do Grupo é um si-
nal claro de apreço e reco-
nhecimento da importância
das relações brasileiras
com os Estados Unidos”.
(Especial para O Hoje)

Yago Sales

Não é de hoje que a questão
do transporte público é uma
demanda inerente ao cotidiano
da vida de quem vai de Brasília
a qualquer um dos municípios
limítrofes da capital federal
ou aos que compõem o Entor-
no do Distrito Federal. 

Com isso, representantes
de Goiás e Distrito Federal
travam, juntos, uma disputa
com o intuito de mudar a ges-
tão do sistema de transporte
público que liga as cidades.
Por ser interestadual, o trans-
porte na região é responsabi-
lidade federal, no caso da
Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT). 

Em média, cerca de 150 mil
pessoas usam o sistema dia-
riamente na região. Em agosto,
a agência autorizou aumento
de 15% nas passagens, o que
gerou reclamações, inclusive
pelo valor acrescido.  

Alguns exemplos, como Lu-
ziânia, a tarifa foi de R$ 8,35
para R$ 8,55. Em Novo Gama,
de R$ 7,85 para R$ 9. Planaltina
saiu de R$ 8,85 para R$ 10,15.
Já em Águas Lindas, passou

de R$ 8,65 para R$ 10. 
A Agência oficializou o rea-

juste de 15% no preço das pas-
sagens de ônibus que começou
a valer no último dia 13. A me-

dida foi publicada no Diário
Oficial da União e a justificativa
não agradou a população nem
políticos locais: "visa evitar a
paralisação total do sistema,
que enfrentou quase dois anos
com as passagens congeladas". 

Este foi o segundo aumento
em menos de seis meses, sen-
do o último em março, com
acréscimo de 12%. No entanto,
segundo a ANTT, quando a
gestão do transporte interes-
tadual estava com o Governo
do Distrito Federal (GDF), en-
tre 2021 e 2022, as empresas
não receberam reajuste. "Si-
tuação que gerou defasagem
e prejuízos financeiros acu-
mulados", afirma a agência.

A ANTT cita ainda o preço do
combustível, do óleo lubrifi-
cante e dos pneus como alguns
dos motivos para o reajuste
tarifário. "Contribuíram para
a complexidade do cenário". 

Parlamentares de Goiás e
do Distrito Federal se reuniram
na última terça-feira (29) com
o ministro das Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha.
Eles defenderam que a União
participe de um consórcio com
os estados para administrar o
sistema na região. 

A secretária do Entorno do
DF, Maria Caroline Fleury de
Lima, conta que houve uma
sinalização para recursos, mas
a participação no consórcio foi

negada. A Secretaria de Rela-
ções Institucionais do governo
federal explicou que a forma-
ção do consórcio é inviável,
porque é competência da ANTT,
uma agência autônoma. 

Recentemente, a secretária
do governo goiano declarou
em uma entrevista:“O GDF po-
deria subsidiar parte dos cus-
tos para que as empresas re-
duzissem o valor das tarifas”.
Além disso, ressaltou a titular,
o dinheiro do Fundo poderia
ser aplicado na melhoria das
vias, como na ampliação da
pista exclusiva do BRT até Lu-
ziânia, ou na implementação
do trem urbano para o Entor-
no Sul, que já se encontra com
estudos avançados na Com-
panhia Brasileira de Trans-
portes Urbanos (CBTU).

Sobre a inviabilidade do
consórcio, a ANTT afirmou que
o governo apoia soluções para
melhorar o sistema de trans-
porte da região, mas não con-
firmou a sinalização de subsí-
dios. A Secretaria de Trans-
porte e Mobilidade do DF in-
formou que administrou as li-
nhas de ônibus entre junho
de 2021 e o fim do ano passado. 

Disse que, no período, não
aumentou preços e realizou
melhorias como aumento de
viagens. Segundo a Semob,
o GDF está aberto a partici-
par do consórcio. A ANTT in-
formou que fiscaliza o cum-
primento da qualidade dos
serviços e dos horários esta-
belecidos pelas empresas.
(Especial para O Hoje)

Ainda não se sabe
o que vai ser feito
para evitar, entre
outras coisas, o
aumento do valor
das passagens

Governo do DF pretende elaborar e executar plano de segurança

O Ministro da Justiça e Segurança Pública, Flávio Dino,
enviou um alerta ao Governo do Distrito Federal (GDF)
sobre o feriado de 7 de setembro. Segundo o ministro,
foram feitas diversas convocações para atos de manifestação
no dia que marca a Independência do Brasil.

Dino enviou um ofício direcionado ao governador Iba-
neis Rocha e ao secretário de Segurança Pública do Distrito
Federal. Junto ao documento, foram encaminhados 10 ví-
deos “que tratam de supostas manifestações articuladas e
previstas para ocorrer no dia 7 de setembro de 2023”. De
acordo com o ministro, as imagens são para “avaliação e
[adoção das] providências preventivas necessárias”.

Em virtude do alerta, a governadora em exercício
do Distrito Federal, Celina Leão (PP), criou um Gabinete
de Mobilização Institucional. O grupo tem como ob-
jetivo elaborar e executar um plano de segurança
para o dia 7 de Setembro em Brasília.

Conforme Celina Leão afirmou à coluna Grande An-
gular do Metrópoles, o governador Ibaneis Rocha de-
terminou a criação do grupo para garantir a segurança
no Dia da Independência. Atualmente, o político está
em uma viagem aos Estados Unidos.

Além disso, a governadora em exercício acres-
centou que convidou órgãos federais para participa-
rem do planejamento. Incluem-se nesse rol o Minis-
tério da Justiça e Segurança Pública (MJSP), a Polícia
Federal (PF) e a Agência Brasileira de Inteligência
(Abin). (Larissa Oliveira, especial para O Hoje)

Ministro da
Justiça alerta
sobre atos em 
7 de setembro

Impasse da gestão do transporte
entre Brasília e Entorno do DF

Vinícius Schmidt/Metrópoles

Marcelo Camargo/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Representantes de

Goiás e Distrito

Federal travam uma

disputa para mudar

a gestão do

transporte
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Larissy Summer

Após uma corrida caótica
na Holanda, a Fórmula 1 de-
sembarca na Itália. O GP de
Monza será a 13ª corrida da
temporada, essa seria a segun-
da corrida do ano na Itália,
mas o GP de Emilia-Romagna
foi cancelado devido às fortes
chuvas e enchentes no país.

GP de Monza
Com um comprimento de

5.793 km e 11 curvas, a pista
de Monza é uma pista dife-
rente, onde a aderência me-
cânica é mais exigida do que
a pressão aerodinâmica. O bai-
xo downforce, força aerodinâ-
mica vertical descendente cria-
da pelo ar contra o carro que
empurra o carro para baixo
na pista, faz com que os carros
fiquem mais rápidos, porém
colabora na freada e tração.

Pensando nas característi-
cas da pista, a Pirelli mudou a
sua escolha para as gamas dos
pneus. Anteriormente a esco-
lha seria a gama intermediária,
porém  optou pela escolha da
gama mais macia, para que as
equipes possam realizar uma
prova mais dinâmica. Os pilo-
tos vão trabalhar com o C3,
branco duro, o C4, amarelo

médio e o C5, vermelho macio.  
“Depois da Hungria, Mon-

za será a segunda vez que a
Alocação Alternativa de
Pneus (ATA) será testada, que
utiliza dois conjuntos de
pneus a menos do que o for-
mato padrão. Isto oferece um
benefício em termos de pou-
par o CO2 durante a produ-
ção e o transporte, além de
dar às equipas e aos pilotos
uma gama mais ampla de op-
ções estratégicas.”

“Também por esta razão,
escolhemos o trio de compostos
mais macios para Monza – C3,
C4 e C5 – que já foi nomeado

cinco vezes nesta temporada”,
completou Mario Isola, chefe
de motorsport da Pirelli.

O GP de Monza foi palco
da primeira conquista de um
brasileiro na F1 e F2, Emerson
Fittipaldi em 1972 e Felipe Dru-
govich em 2022, respectiva-
mente. Agora na Itália, Max
Verstappen pode marcar um
novo recorde de vitórias con-
secutivas na categoria. 

Brasileiro na pista 
Felipe Drugovich, piloto re-

serva da Aston Martin, vai par-
ticipar das duas primeiras ses-
sões de treinos livres. Ocupan-

do o lugar de Lance Stroll nos
treinos, cada piloto tem que
ceder o carro para um novato
uma vez na temporada.

Troféu 
Neste ano, os três melhores

pilotos e a equipe vencedora
vão ser contemplados  por
uma peça única de escultura
criada pela artista italiana
Ruth Beraha. O troféu com
nome de ‘Tifone’, que é uma
figura mitológica, o filho gi-
gante de Gaia, que é caracte-
rizado por sua força extraor-
dinária e as 100 cobras enro-
ladas em sua cabeça, que sim-

bolizam uma personificação
chocante da natureza. 

Agenda
O fim de semana da Fór-

mula 1 começa na sexta (1º),
às 8h30 (horário de Brasília),
com o Treino Livre 1. Mais
tarde o segundo Treino Livre
fecha a sessão, às 12h (horário
de Brasília). No sábado (2), às
7h30 (horário de Brasília), o
terceiro Treino Livre, às 11h
(horário de Brasília) a classi-
ficação do grid de largada. No
domingo (3) a corrida acon-
tece, às 10h (horário de Brasí-
lia). (Especial para O Hoje)

Em casa, a 
Ferrari quer 
fazer bonito 
diante da 
sua torcida

Principal nome do automo-
bilismo brasileiro na USF Pro
2000, Kiko Porto disputa neste
final de semana a decisão da
temporada 2023 da categoria,
marcada para o veloz circuito
do Portland International Ra-
ceway, na capital do estado
americano de Oregon. 

Vice-líder do campeona-
to, o jovem piloto sabe das
dificuldades da disputa, mas
lutará por seu segundo tí-
tulo nas categorias de base
da Fórmula Indy, e se apoia
no bom desempenho do úl-
timo final de semana para
a final do campeonato.

Kiko Porto chega à decisão
58 pontos distante do líder do
campeonato, o americano Mi-
les Rowe. Por se tratar de uma
rodada tripla, estarão em jogo
99 pontos, sendo 33 em cada
uma das corridas (30 pela vi-

tória, um pela pole position,
um pela volta mais rápida e
um pelo maior número de
voltas na liderança). 

Mesmo em um cenário
complexo, o piloto brasileiro
foca esforços em seu próprio
trabalho e espera ter condi-
ções de faturar o título na úl-
tima das três corridas.

“Venho de um final de se-
mana praticamente perfeito
no Circuito das Américas, onde
a gente conseguiu reduzir
muito a diferença em relação
ao líder do campeonato. Por-
tland é uma pista rápida, e
que dá condições de ultrapas-
sagens, então espero por boas
corridas. Mas tenho que olhar
apenas o meu trabalho, pois
só ele me dará condições de
me tornar campeão da USF
Pro 2000 ao final da etapa”,
disse Kiko Porto.

O piloto foi campeão da
USF2000 em 2021 e vai em
busca do segundo título da
USF Pro 2000. Nesta tempo-
rada, Kiko Porto deu um
novo passo em sua carreira
ao disputar provas da Indy
NXT, antiga Indy Lights, pela
Cape Motorsport.

Programação
As atividades de pista da

USF Pro 2000 foram abertas
na quinta-feira (31/8), com as
duas sessões de testes. Nesta
sexta-feira (1º) teremos o trei-
no livre, a classificação e a
primeira corrida do final de
semana. O sábado (2) e o do-
mingo (3) contarão com uma
prova cada. O canal da USF
Pro Championship no YouTu-
be mostrará todas as corridas
ao vivo. (Ildeu Iussef, espe-
cial para O Hoje)

Piloto brasileiro ocupa a vice-liderança do campeonato e tem chances matemáticas de título 

Após perder para a Espa-
nha pela segunda rodada da
Copa do Mundo de Basquete,
a seleção brasileira enfrentou
nesta quarta (30/8) a Costa
do Marfim e venceu por 89 a
77 e se classificou para se-
gunda fase do campeonato. 

Apesar de uma boa di-
ferença no placar, o Brasil
não teve vida fácil para
conquistar a vitória. No
primeiro quarto, os marfi-
nenses começaram melhor,
aproveitando os erros da
defesa brasileira. A equipe
comandada por Gustavo
de Conti melhorou no se-
gundo quarto, Yago foi res-
ponsável pela reação.

O armador teve um óti-
mo aproveitamento nas bo-
las de três pontos e coman-
dou a equipe dentro da qua-
dra, mas no terceiro quarto
um problema no joelho o
tirou da quadra, mas no
momento decisivo retor-
nou. Mesmo fora de quadra
por um tempo, o atleta foi
o cestinha com 24 pontos.

Segunda fase
Agora nesta etapa os

dois primeiros colocados
de cada grupo se classifi-
cam e novos grupos são
formados. Lembrando que
os pontos da primeira fase
se acumulam e quem se
enfrentou na primeira fase
não se enfrenta novamente,
as duas seleções que mais
pontuarem se classificam.

O Grupo I é composto
por Sérvia (1ª Grupo B), Re-
pública Dominicana (1ª Gru-
po A), Itália (2ª Grupo A ) e
Porto Rico (2ª Grupo B). No
Grupo J, Estados Unidos (1ª
Grupo C), Montenegro (2ª
Grupo D), Grécia (2ª Grupo
C) e Lituânia (1ª Grupo D). 

No Grupo K, Eslovênia
(1ª Grupo F), Alemanha (1ª
Grupo E), Austrália (2ª Gru-
po E) e Geórgia (2ª Grupo
F). No Grupo L, Canadá (1ª
Grupo H ), Espanha (1ª Gru-
po G), Brasil (2ª Grupo G) e
Letônia (2ª Grupo H).

Agenda
A primeira rodada da se-

gunda fase começa nesta sex-
ta (1º) com todas as seleções
em quadra. Às 5h (horário
de Brasília), Sérvia e Itália se
enfrentam, um pouco mais
tarde, às 5h30 (horário de
Brasília), Alemanha e Geórgia
eh às 5h40 (horário de Bra-
sília)  Estados Unidos e Mon-
tenegro. Espanha e Letônia
se enfrentam, às 6h45 (ho-
rário de Brasília), mais tarde,
às 9h (horário de Brasília)
República Dominicana e Por-
to Rico se encontram.

Pelo Grupo K, às 9h10
(horário de Brasília), Eslo-
vênia e Austrália. Às 9h40
(horário de Brasília), Lituâ-
nia e Grécia se encontram.
E Canadá e Brasil fecham a
rodada, às 10h30 (horário
de Brasília). (Larissy Sum-
mer, especial para O Hoje)

Brasil vence a Costa 
do Marfim e se classifica
para segunda fase da Copa
do Mundo de Basquete 

MUNDIAL

Kiko Porto disputa título da
USF Pro 2000 em rodada tripla

AUTOMOBILISMO

Divulgação/Red Bull Content Pool

Gavin Baker/RF1
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AgorA é horA 
de acelerar em Monza

Os pilotos Charles Leclerc e Sainz usarão macacões especiais no GP da Itália de F1



8 n ESPORTES SEXTA-FEIRA, 1º DE SETEMBRO DE 2023
ohoje.com

Ildeu Iussef

O Campeonato Mundial de
Atletismo de Budapeste, na
Hungria, reuniu 2.000 atletas
de 200 países. O grande desta-
que da equipe brasileira, sem
dúvida, foi a marcha atlética,
com a medalha de bronze de
Caio Bonfim nos 20 km e o
quarto lugar da Viviane Lyra,
nos 35 km – ambos com re-
cordes brasileiros. 

Detalhe que tanto Caio
como Viviane integram o Pro-
grama de Preparação Olímpica
do Comitê Olímpico do Brasil
(COB) e da Confederação Bra-
sileira de Atletismo (CBAt).

O presidente do Conselho
de Administração da CBAt,
Wlamir Motta Campos, elo-
giou o desempenho da marcha
e de outros grupos de provas.
“Tivemos bons resultados em
vários grupos de provas, além
da marcha atlética, que foi
muito bem. Podemos destacar
os oitavos lugares de Darlan
Romani, no arremesso do
peso, e de Jucilene Sales de
Lima, no lançamento do dar-

do”, lembrou Wlamir. 
Outro resultado importante

foi alcançado por Alison dos
Santos, o Piu, que ficou em
quinto lugar na final dos 400
m com barreiras, com 48:10,
depois de ser campeão no
Mundial do Oregon-2022. 

“O Piu foi um gigante, sa-
bemos que ele é um dos me-
lhores atletas do mundo e que
voltará a brilhar. Devemos ce-
lebrar muito a recuperação
dele depois da cirurgia no joe-
lho e de participar deste Mun-
dial em altíssimo nível”, co-
mentou Wlamir. 

Importante destacar que
se Darlan Romani tivesse ar-
remessado na final o mesmo
que na qualificação (22,37 m)
teria conquistado a medalha
de prata. Também, Alison ‘Piu’
se tivesse repetido o tempo
da semifinal (47.38) na decisão
teria ido para o pódio.

Quem foi bem também foi
o jovem Renan Gallina, que
demonstrou que muito em bre-
ve estará brilhando na cate-
goria adulta. Aos 19 anos, dis-
putou a semifinal dos 200 m,

uma prova muito competitiva
em termos mundiais.

O revezamento masculino
do 4x100 m acabou desqua-
lificado na final do Campeo-
nato Mundial, mas deixou si-
nais importantes de evolução.
O Brasil nunca teve um time
tão rápido - Erik Cardoso, Fe-
lipe Bardi, Jorge Vides, Paulo
André Camilo, Renan Gallina
e Rodrigo do Nascimento fo-
ram os convocados - para um
trabalho que visa ainda os
Jogos Pan-Americanos de

Santiago, no Chile, em outu-
bro e novembro, e a Olim-
píada de Paris-2024.

“O 4x100 m masculino vol-
tou a ter um programa especial
por meio da parceria da CBAt
com o COB. Contratamos um
coordenador técnico, realiza-
mos dois campings pré-mun-
dial, um no Brasil e um na Eu-
ropa. Chegamos à final, sabe-
mos que podemos mais, porém
acreditamos no processo”, re-
velou Wlamir Campos.

Na Placing Table da World

Athletics, por países, o Brasil
aparece em 22º lugar entre
70 equipes que marcaram
pontos, as que tiveram atletas
nas oito primeiras posições
nas provas de pista ou de rua.
O Brasil somou 18 pontos no
Mundial de Atletismo.

Um fator relevante para o
bom desempenho do Brasil em
Budapeste foi ter contato com
uma ótima equipe médica, as-
segurando a integridade física
e a recuperação dos atletas.
(Especial para O Hoje)

Brasil mostra potencial de
crescimento no Mundial de
Atletismo disputado em Budapeste

Balanço PoSITIVo

A marcha atlética, com o bronze de Caio Bonfim nos 20 km, foi o destaque do grupo de provas do atletismo

Wagner Carmo/CBAt
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Ronilma Pinheiro

Para os trabalhadores do
ramo da reciclagem, o sobe e
desce dos preços é algo nor-
mal, haja vista que todo ano,
seja pela muita oferta ou em
decorrência do período chu-
voso, os valores costumam
cair, dentro de uma média de
10 a 20 centavos, que é consi-
derado aceitável no mercado,
segundo a presidente da Coo-
per Rama (cooperativa de ma-
teriais recicláveis),  Dulce Vale.

No entanto, a queda de
preços desses materiais este
ano é preocupante para os
trabalhadores do setor que,
inclusive, estão deixando os
carrinhos. Segundo Dulce, os
produtos apresentaram uma
baixa significativa no valor.
O papelão, por exemplo, até
o mês de fevereiro era co-
mercializado a 60 centavos,
atualmente, o produto é ven-
dido a 30 centavos. O plástico
mole, branco, que antes era
vendido por um custo de R$
3, agora vale apenas R$ 1,20.

A situação pegou todos de
surpresa, haja vista que a pre-
visão de queda para o merca-
do em decorrência do tempo
chuvoso não iria ultrapassar
os 20 centavos, segundo Dulce.
“E agora você tem essa queda
brusca, toda semana cai, até
chegar em um nível que você
não sabe o que fazer”, reflete.
“Então, essa queda infelizmen-
te é algo que não está dentro
do campo da reciclagem por-
que nunca se viu algo nesse
sentido”, acrescenta. 

E este é justamente um dos
motivos de Flávio, 63 anos, ter
perdido o sono nos últimos
dias. “A queda dos preços foi
brutal, não tem nem compa-
ração. Material que eu pagava
70 centavos, eu estou pagando
17 centavos”. Ele reclama ain-
da: “O meu lucro nesse mate-
rial é de 10 centavos cada quilo,
que é o papelão. Desde o dia

1º de janeiro caiu 300% todo
tipo de material”, reclama.

Flávio, que tem um depósito
de reciclagem no Jardim Amé-
rica, está apreensivo com o su-
miço de catadores em Goiânia.
“Se você andar aqui no Jardim
América, você vai ver que tem
muito reciclável jogado em li-
xeiras sem ninguém para pe-
gar porque o valor é baixo”. 

Ele reconhece que, embora
esteja difícil para quem tem
depósito, a situação piora
para quem tem apenas o car-
rinho - e tem aqueles que
precisam alugá-lo. “Eu pagava
no quilo da garrafa pet R$
1,50 e vendia a R$ 2,60. Hoje
eu pago a R $1 real e vendo a
R$ 1,50. Isso porque eu tenho
um cliente que me paga esse

preço. Tem gente que quer
pagar R$ 1,20”, revela.

Dessa forma, os catadores
precisam triplicar a produção
para que consigam manter o
rendimento e assim, pagar as
suas despesas do mês. A si-
tuação piora, quando essas
pessoas não conseguem atin-
gir as vendas necessárias e
precisam abandonar o traba-
lho. “Os cooperados acabam
saindo e procurando outras
atividades, porque tem sua
família para sustentar, tem
que levar alimento para casa.
Então é uma situação muito
complicada a questão da re-
ciclagem no Brasil e princi-
palmente para as cooperati-
vas”, ressalta  Dulce Vale. 

“Não é fácil você chegar ao

fim do mês e olhar para o seu
rateio e vê ali 200, 300 ou 400
reais. É muito triste isso. Como
é que você vai sustentar a sua
família, pagar aluguel, água,
energia e ainda botar comida
dentro de casa?”, acrescenta.

O Governo Federal aumen-
tou o imposto de importação
de resíduos sólidos com o ob-
jetivo de fortalecer a cadeia
nacional de reciclagem e ten-
tar frear a importação de
plásticos e papel. A medida
está em vigor no país desde
o início  do mês de agosto
deste ano. A alíquota, que es-

tava zerada para resíduos de
papel e vidro e em 11,2% para
plástico, passou a ser de 18%.

Os resíduos de vidro in-
color não foram afetados
pela medida, já que não há
fonte alternativa no Brasil
em volume suficiente para
atender as necessidades da
indústria. Entre 2019 e 2022,
as compras externas de pa-
pel, vidro e plástico subiram,
respectivamente, 109,4%,
73,3% e 7,2%  e isso afetou o
preço de venda dos materiais
no mercado nacional, segun-
do informou o governo.

Sobre a iniciativa, a presi-
dente da Cooper Rama disse
ao jornal O Hoje, que apenas
o estímulo à reciclagem não
é suficiente. “Tem que ter uma
lei no qual dê preferência para
a cadeia de recicláveis antes
de qualquer outra. Caso não
haja o suficiente para a pro-
dução, aí sim procurar outras
vias”, afirma a presidente.

Além disso, acredita que é
necessário haver a isenção de
impostos sobre os materiais
reciclados, a fim de que eles
se tornem mais baratos. “Um
dos problemas é justamente
esse, os impostos que tornam
o produto muito caro. As coo-
perativas, tratam esse produto,
ele volta para a cadeia, aí você
industrializa e cobra outro
imposto de novo”, explica.

O trabalho dos catadores
deveria ser reconhecido pelos
governantes, haja vista que
além de ser uma tarefa árdua,
é uma atividade de preser-
vação ao meio ambiente, é o
que afirma a presidente. Se-
gundo ela, as cooperativas
devem ser pagas por essa
prestação de serviço. “Quanto
mais a gente recicla, menos
material vai estar na rua, me-
nos material vai para o aterro.
Então a gente deveria ser va-
lorizado. E respeitado como
profissional da altura que é
o nosso trabalho”, finaliza.

Josimar, de 38 anos, co-
nheceu a reciclagem moran-
do nas ruas. Para ele, esta
foi uma oportunidade de
conseguir manter as suas
necessidades básicas. “Um
homem me viu dormir na
rua e perguntou se eu que-
ria ‘puxar um carro’. Alguns
amigos meus já trabalhavam
na área. Aí eu falei: demo-
rou! Dinheiro não cai do céu
né?”, relata.

Há mais de 25 anos tra-
balhando com materiais re-
cicláveis, esta é a primeira

vez que Josimar se depara
com uma queda tão brusca
de preços. “Os preços estão
caindo muito, papelão, lati-
nhas, tudo, todos os preços
estão caindo”, afirma.

Segundo o trabalhador, a
baixa excessiva dos valores
começou ainda no início deste
ano.  “Ano passado estava
mais alto. Agora nós temos
que dar duas ou três viagens
para poder ganhar algum di-
nheiro e pagar as contas”.
Dentre os colegas de trabalho,
a desistência é nítida, em lu-

gares que antes tinham cerca
de 15 catadores, a média caiu
para sete, segundo Josimar.

Wellington Mateus Silves-
tre, de 29 anos, trabalha com
materiais recicláveis há cerca
de três anos. Ele conta que a
situação está difícil desde que
os preços começaram a cair.
Apesar de trabalhar para si,
teve que aumentar a carga
horária para poder alcançar
os objetivos no final do mês.

Mas, diferente de Welling-
ton, muitas pessoas foram ob-
rigadas a desistir do trabalho,

devido a baixa de preços.
“Hoje quase ninguém mais
em Goiânia trabalha com re-
ciclagem, tanto que eu encho
duas vezes esse carro, o que
antes era difícil. Os depósitos
praticamente estão vazios de
recicladores”, relata.

João Victor, de 21 anos,
abriu um negócio de recicla-
gem há seis meses e reclama
do baixo valor dos materiais.
Segundo ele, a latinha que já
chegou a custar R$ 7, agora é
vendida por apenas R$ 4. “É
a mesma coisa que trocar fi-

gurinha”, ironiza. 
O jovem também lamenta

a desistência dos colegas de
trabalho e diz que atualmente
está com apenas três catado-
res ativos no seu depósito,
enquanto em tempos nor-
mais, o número era de dez
pessoas. “O povo está moran-
do mais na rua do que traba-
lhando. A gente tem que ven-
der balinhas no sinal para
ganhar dinheiro, porque com
o material ninguém quer tra-
balhar”, finaliza. (Especial
para O Hoje)

Alta do imposto de importação de resíduos sólidos tenta fortalecer cadeia nacional de reciclagem

Trabalhadores reclamam da queda dos preços

Preço de recicláveis despenca e
catadores abandonam atividade
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Reciclador Wellington 
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Com o filho dentro do carrinho, Wellington aumentou o tempo de trabalho para compensar a queda do preço

Flávio, que tem um depósito de reciclagem no Jardim América, está
apreensivo com o sumiço dos catadores que atuavam em Goiânia



10 n CIDADES

Alexandre Paes 

O mês de setembro começa com a campanha que
destaca a importância da doação de órgãos. Como o
número de doações efetivadas ainda é pequeno, o Se-
tembro Verde é dedicado a tratar o assunto. Dados de
Goiás mostram que neste ano, dos 41 casos de doações
elegíveis, as 41 famílias foram entrevistadas, mas
apenas em 13 situações as doações foram concretizadas,
ou seja, 31,7% chegaram salvaram vidas.  

A coordenadora da Central de Transplantes de Goiás,
Katiúscia Christiane Freitas, lembra a importância de
conscientização desta prática que salva vidas. Ela detalha
que o doador deve informar seus familiares sobre a
decisão. A recusa familiar é o principal motivo que
impede doação de órgãos, de acordo com pesquisa con-
duzida pela Universidade Federal de São Paulo (Unifesp).
“Os órgãos doados vão para pacientes que necessitam de
um transplante e estão aguardando em lista de espera.”

Quando ocorre uma morte cerebral em uma unidade
de saúde, equipes de psicólogos conversam com os fami-
liares do paciente para que estes tomem a decisão. O
HGG realizou a captação de órgãos de um paciente em
julho deste ano. Ele tinha 40 anos e teve morte cerebral
depois de um Acidente Vascular Cerebral (AVC). Médicos
vieram de São Paulo para captação do coração; de Brasília
para a captação do fígado e médicos de Goiás fizeram a
captação dos rins e córneas. “Neste caso, até seis pessoas
poderiam ser beneficiadas, mas há casos em que até dez
pessoas podem receber órgãos e tecidos.”

O Dia Nacional da Doação de Órgãos foi criado por
lei em 2007 para realizar campanhas de estímulo à doa-
ção. O Ministério da Saúde também orienta aos futuros
doadores que conversem com os familiares e, se consi-
derarem necessário, autorizem por escrito a doação dos
órgãos e tecidos. O mi-
nistério também infor-
ma que o Brasil tem o
maior programa pú-
blico de transplante de
órgãos de tecidos e de
células do mundo e os
pacientes recebem as-
sistência integral gra-
tuita, incluindo exa-
mes pré-operatórios ci-
rurgias , acompanha-
mento e medicamen-
tos pós transplante
pela rede pública.

Segundo o Ministé-
rio da Saúde, mais de 50 mil brasileiros aguardam na fila
do transplante de órgãos. A maioria está à espera de um
rim. O transplante de córnea é o segundo com maior nú-
mero de pacientes na lista. Em Goiás, 1.526 pessoas aguar-
dam por uma córnea; 397 pessoas esperam por um rim e
sete pessoas estão na lista na espera por um fígado,
segundo dados da Central de Transplantes de Goiás.

Referência em transplantes
Com um investimento de aproximadamente R$ 2,8

milhões, as instalações da ala de transplantes do HGG
contam com uma estrutura moderna em uma área de
644 metros quadrados, com 32 leitos, sendo 26 para
transplantes de rins, fígado, pâncreas e rim-pâncreas, e
outros seis para transplante de medula óssea.

Desde o início das cirurgias de transplante no HGG,
em 2017, até agosto deste ano, 805 transplantes renais
foram realizados na unidade e outros 45 de fígado.
Esses números colocam o HGG entre os dez maiores
centros transplantadores de rins no Brasil, segundo
dados do Registro Brasileiro de Transplantes (RBT), da
Associação Brasileira de Transplante de Órgãos (ABTO).

Chefe de equipe de transplante renal da unidade,
médica Silvia Marçal afirma que a unidade busca ser
um dos cinco maiores centros transplantadores do País
e, assim, colocar o HGG em uma relevante posição de
destaque nacional par ser firmar ainda mais como re-
ferência nacional em transplante renal. Além do trans-
plante de rim, a unidade também realiza transplante
de fígado e está com os trâmites praticamente finalizados
para realização do transplante de medula óssea, assim
como o de pâncreas e rim-pâncreas. O HGG é a única
unidade de saúde estadual que realiza transplantes de
órgãos. (Especial para O Hoje)

A recusa familiar é o principal motivo que impede doação de órgãos

Visando aumentar os ín-
dices de coberturas vacinais
no estado, fundamentais para
frear, por exemplo, o cresci-
mento dos casos de Covid-
19 que deixou 10 municípios
em situação de alerta, a Se-
cretária de Estado da Saúde
(SES-GO) criou uma estraté-
gia de reforço. Dentre elas,
os profissionais de saúde de
todas as regiões passarão por
um processo de capacitação
com objetivo de formar mul-
tiplicadores e Implantar as
Atividades de Vacinação de
Alta Qualidade. A ação inte-
gra planejamento do Minis-
tério da Saúde (MS).

Uma das estratégias tra-
balhadas na capacitação é a
campanha de multivacinação

voltada para crianças e ado-
lescentes menores de 15 anos.
Neste ano, ela ocorre de for-
ma regionalizada conforme
o Calendário Nacional de Va-
cinação do MS. Em Goiás, a
multivacinação está progra-
mada para o período entre
30 de setembro e 14 de outu-
bro, e vai oferecer 17 imuni-
zantes. O Dia D de mobiliza-
ção será em 07 de outubro.  

Nos últimos anos, a cober-
tura vacinal apresentou que-
da considerável, com núme-
ros abaixo do preconizado
pelo MS, de 95%. Um exemplo
é a pentavalente (difteria, té-
tano, coqueluche, hepatite B
e Haemophilus influenzae
tipo b), que em 2023 tem co-
bertura de 76,12%.

Estratégias
“Eu vejo o microplaneja-

mento como forma da gente
otimizar a nossa força de tra-
balho, utilizando os dados
que nós temos para atuar de
uma forma mais assertiva. E
com isso, a gente consegue,
realmente, ampliar as nossas
coberturas vacinais, tendo em
vista que a campanha de mul-
tivacinação vai ser curta”,
afirma a superintendente de
Vigilância em Saúde SES-GO,
Flúvia Amorim. “Temos que
trabalhar com inteligência,
entendendo o que aquele ter-
ritório precisa e quais são as
ações que naquele município
vão fazer a diferença”, acres-
centa. (Alexandre Paes, es-
pecial para O Hoje)

Com baixa cobertura vacinal,
Saúde promove ações de reforço

Setembro Verde:
HGG promove
mais de 800
transplantes 
de órgãos 
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Na ausência de vara de violência doméstica,
é possível o juízo cível aplicar medidas 

A Terceira Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) decidiu que nas comarcas
onde não há vara especializada em violência
doméstica, é possível ao juízo cível aplicar
as medidas protetivas previstas na Lei
11.340/2006 (Lei Maria da Penha). Segundo
o colegiado, a concessão de medidas prote-
tivas por juízo cível ajuda a prevenir, de
maneira rápida e uniforme, a violência pra-
ticada no âmbito doméstico e familiar contra
a mulher. O relator do recurso, ministro
Marco Aurélio Bellizze, observou que a Lei
Maria da Penha, visando dar cumprimento
ao artigo 226, parágrafo 8º, da Constituição
Federal, trouxe diversos mecanismos para
coibir a violência doméstica e familiar contra
a mulher, entre os quais está a previsão de
instalação dos Juizados de Violência Do-
méstica e Familiar, com competência híbrida

(criminal e cível), nos termos do artigo 14 da
lei. O ministro comentou que, enquanto
não tiver sido instalado na comarca o juizado
especializado em violência doméstica, e não
sendo o caso de demandar no juízo criminal
– como na hipótese da ação de divórcio em
julgamento –, o juízo cível será competente
para processar e julgar o pedido de medidas
protetivas, adotando providências compa-
tíveis com a jurisdição cível. "Deve-se, por-
tanto, proceder a uma interpretação teleo-
lógica do artigo 33 da Lei Maria da Penha,
permitindo-se ao juízo cível a concessão de
medidas protetivas nessa hipótese, a fim
de proteger o bem jurídico tutelado pela
norma, que é justamente prevenir ou cessar
a violência praticada no âmbito doméstico
e familiar contra a mulher, de maneira
célere e uniforme", declarou.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Equipe policial

A Comissão de Segu-
rança Pública da Câmara
dos Deputados aprovou
projeto de lei que prevê
a quantidade mínima de
três policiais militares por
viatura na realização de
rondas, operações e pa-
trulhamentos. Pelo texto,
a implementação da me-
dida ocorrerá de forma

gradual, no prazo de 24
meses, período no qual
deverá haver pelo menos
dois militares por viatura.
O cumprimento da regra
será facultativo nos mu-
nicípios com menos de
300 mil habitantes, desde
que também disponham
de pelo menos dois poli-
cias por viatura.

Sem possibilidade 
de substituição

A Subseção I Especia-
lizada em Dissídios Indi-
viduais do Tribunal Su-
perior do Trabalho negou
o recurso de uma em-
presa de telecomunica-
ção que buscava substi-
tuir um depósito recursal
realizado em dinheiro
antes da Reforma Traba-
lhista por um seguro ga-
rantia judicial. Por maio-
ria de votos, o colegiado
reafirmou o entendimen-

to de que a alteração le-
gislativa que permitiu a
substituição se aplica
apenas aos recursos in-
terpostos contra decisões
posteriores à sua vigên-
cia. Para a relatora, mi-
nistra Kátia Magalhães
Arruda, se aplica ao caso
o princípio segundo o
qual os atos jurídicos de-
vem ser regidos pela lei
vigente na época em que
foram praticados. 

2 TRF1 -  Incapacidade laboral em virtude de gravidez de risco dá direito a auxí-
lio-doença. (Especial para O Hoje)

O Conselho Federal da OAB
recebeu comitiva do Estado do
México para compartilhar in-
formações acerca do sistema
eleitoral brasileiro adotado aos
presos provisórios. A comitiva
busca compartilhar experiên-
cias relacionadas às recentes
eleições realizadas no estado,
as quais contaram com a par-
ticipação da população carce-
rária em junho.

Comitiva do
México traz
relatos de
experiência sobre
voto de presos
provisórios

Presidente do STF lança livro 
sobre os atos antidemocráticos

O Supremo Tribunal Federal lançou
um livro e um documentário sobre os
atos antidemocráticos ocorridos contra
os Três Poderes no dia 8 de janeiro de
2023. A presidente do Tribunal, ministra
Rosa Weber, salientou que o livro e o do-
cumentário condensam a indignação, a

força e a resiliência na defesa da demo-
cracia constitucional. Segundo ela, as
obras retratam a pronta resposta da ins-
tituição ao ataque. “Em três semanas,
graças ao esforço e ao comprometimento
de todos, reabrimos o Ano Judiciário no
Plenário reconstruído”, recordou.
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O cantor gospel Regis Da-
nese precisou ser internado na
Unidade de Terapia Intensiva
(UTI) do Hospital Estadual de
Urgências Governador Otávio
Lage de Siqueira (Hugol), para
onde foi transferido após se
envolver em um acidente grave
de carro na noite da última
quarta-feira (30/8).

Regis Danese passou por
uma cirurgia na madrugada
desta quinta-feira (31/8) e res-
pira espontaneamente, segun-
do informou o hospital. De
acordo com a Secretaria de Es-
tado da Saúde de Goiás (SES-
GO), ele teve fraturas em três
costelas, tórax e punho.

O acidente aconteceu na
BR-153, em Jaraguá, enquanto
o cantor seguia ao lado de seu
irmão, Daniel Danese, para um
evento em Ceres, onde faria
um show em comemoração
aos 70 anos da cidade, organi-
zado pela prefeitura. Ao ser
resgatado, o artista gospel disse
que sobreviveu ao acidente
porque Deus tem um grande
propósito em sua vida.

Após saber do ocorrido, a
organização do evento lamen-
tou o episódio e informou o
cancelamento do show, por
meio de um comunicado pu-
blicado nas redes sociais. A
Polícia Rodoviária Federal (PRF)
apurou que no momento do
acidente o carro do cantor in-
vadiu a pista contrária no final
da curva após perder o controle
e bateu de frente com uma car-

reta. O motorista da carreta
teve ferimentos leves.

O irmão do cantor saiu ile-
so da situação, segundo infor-
mou a sua assessoria. “Foi um
acidente feio. Achei que a gen-
te não sobreviveria, porque o
jeito que ficou o carro”, disse
Daniel Danese. Após sofrer o
acidente, o cantor postou um
vídeo em sua rede social, onde
tem mais de 800 mil seguido-
res, enquanto recebia atendi-

mento de paramédicos, onde
aparece totalmente ensan-
guentado, informando o aci-
dente e pedindo orações. “Eu
acabei de sofrer um acidente
a caminho do show [...] Tô
aqui sendo atendido, o carro
arrebentou todo. Orem por
mim. Tô com muita dor no
abdômen. Com meu irmão não
aconteceu nada, que estava
ao meu lado”, disse o cantor.

“Deus é bom e Deus é fiel.

Vai dar tudo certo. Acho que
não vou conseguir fazer o show
hoje. Orem por mim”, finaliza.
Nos comentários da postagem,
muitos famosos se manifesta-
ram enviando mensagens de
apoio e orações ao cantor. O
apresentador do SBT, Celso Por-
tiolli escreveu: “Vai dar tudo
certo”. A cantora gospel Eyshila
Santos, disse: “O sangue de
Jesus tem poder! Que Deus te
guarde meu irmão. Graças a
Deus pelo livramento”.

Patrícia Abravanel, filha do
apresentador e dono do SBT,
Silvan Santos, também mandou
uma mensagem ao cantor. Na
ocasião, ela escreveu: “Regis,
vai dar tudo certo! Que Deus
te abençoe e cuide de você
para que fique bem”. Além dis-
so, outras figuras do meio gos-
pel como Elaine de Jesus, Da-
mares, Banda Som e Louvor e
Isaias Saad se manifestaram
por meio de comentários na
postagem que conta com mais
1,5 milhão de visualizações.

Popularmente conhecido
como Regis Danese, o dono de
uma das canções gospel mais
tocadas do Brasil: ‘Faz um mi-

lagre em mim’, na verdade se
chama João Geraldo Danese Sil-
veira. O cantor é natural de Mi-
nas Gerais, tem 50 anos e mais
de 20 anos de carreira na música
gospel. Antes de se converter
ao Cristianismo, foi compositor
do grupo de pagode Só Pra Con-
trariar e fez dupla sertaneja.

Danese compôs músicas em
parceria com músicos reno-
mados como Peninha, Luiz
Cláudio e Alexandre Pires, além
de produzir muitos sucessos
de Daniel, Leandro & Leonardo,
Gian & Giovani, Chrystian &
Ralf, Belo, Vavá, Elymar Santos,
Alcione, entre outros. Uma de
suas músicas, “Pra Falar a Ver-
dade” (feita em parceria com
Peninha), foi uma das 10 mais
tocadas nas rádios em 1999,
com a interpretação de Daniel.
Em 2004 ele iniciou a carreira
solo, alcançando pouca noto-
riedade. A sua popularidade
veio com a com a canção “Faz
um Milagre em Mim”, do ál-
bum Compromisso (2009). Foi
com a faixa que Danese ganhou
destaque no segmento religioso
e não-religioso ao mesmo ano.
(Especial para O Hoje)

O mês de agosto deste ano
está sendo marcado por um
fenômeno climático incomum
em Goiânia. De acordo com
dados fornecidos pelo Centro
de Informações Meteorológi-
cas e Hidrológicas de Goiás
(Cimehgo), este é o agosto
mais chuvoso dos últimos 22
anos na capital, surpreenden-
do moradores e especialistas
em meteorologia. Segundo o
Cimehgo, as medições pluvio-
métricas indicam um acumu-
lado de 28 milímetros de chuva
no mês. O último registro de
chuvas tão significativas para
o mês de agosto aconteceu no
ano de 2001, quando o Cimeh-
go registrou 51,5 milímetros
de precipitação, mais do que
o dobro do que foi observado.

A inesperada onda de chu-
vas em agosto foi atribuída à
chegada de uma massa de ar
frio proveniente do Sul do país.
Essa frente fria trouxe consigo
umidade da região Norte, re-
sultando em áreas de instabi-
lidade climática e chuvas fora
do padrão para a época. A vi-
sualização de uma nuvem de
poeira na capital algumas se-
manas atrás foi um dos indícios

da aproximação da frente fria.
André Amorim, gerente do Ci-
mehgo, explicou mais sobre
esse padrão climático excep-
cional: “Nós tivemos frentes
frias que chegaram, não dire-
tamente a Goiás, mas subiram
pela região sudeste, mas com
certa intensidade que trouxe
umidade da Amazônia, porque
elas se conectam, e trazem
umidade da região Norte do
país, o que está favorecendo
essas áreas de instabilidade”.

Para ele, essas chuvas e
aumento na umidade são fa-
vorecidos por conta do fenô-
meno El Niño, que possibilita
a entrada de frentes frias até
o Centro-Oeste. “Com isso, nós
tivemos aí 28 milímetros de
chuva e uma longa distância
desde a última vez que algo
assim aconteceu, né? 22 anos
atrás. Nós temos aí o último
mês de agosto que choveu
bem, mas se você observar,
nós temos um ciclo mais úmi-
do e um ciclo mais seco”, ob-
serva o gerente do Cimehgo. 

O especialista alerta que o
período das chuvas pode vir
comprometido,  no sentido de
que quando houver chuva em

um local, elas serão chuvas
intermitentes, com a possibi-
lidade de mesmo com chuvas
durante uma tarde com va-
riável de milímetros, possa
acontecer nuances de seca
também. “Tem que ter muita
prudência durante este mo-
mento, próximo ao período
de chuvas”, finaliza. Para o fe-
riado de 7 de setembro, espe-
ra-se que as chuvas retornem
a Goiânia, prolongando o pe-
ríodo de chuvas e umidade. 

O mês de agosto de 2023
está entrando para a história
meteorológica de Goiânia como

o mais chuvoso das últimas
duas décadas. As chuvas estão
sendo o resultado de uma mas-
sa de ar frio vinda do Sul, car-
regando umidade da região
Norte e causando instabilida-
des, das quais estão excedendo
as médias históricas. Julho de
2023 trouxe uma peculiarida-
de climática para Goiânia, com
a estação meteorológica con-
vencional do Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet)
não registrando qualquer chu-
va. Esse déficit de 100% em
relação à Normal Climatoló-
gica de 1991-2020 (média his-

tórica), que é de 1,5 mm, re-
sultou em 48 dias consecutivos
(até 31 de julho) sem precipi-
tação na Capital.

As temperaturas acompa-
nharam essa singularidade cli-
mática. As mínimas registraram
uma média de 14,4°C, 0,4°C
abaixo da Normal Climatológica
de 14,8°C, enquanto as máximas
atingiram 31,9°C, 1,3°C acima
da média histórica de 30,6°C.
Essa média de temperatura má-
xima elevada fez de julho o
mês mais quente dos últimos
seis anos (2017 - 2022), embora
ainda abaixo de 2016, quando
a média chegou a 32,4°C. Esse
período se destacou devido à
influência de um Super El Niño,
que contribuiu para elevar as
temperaturas. 

Amorim ressaltou que as
chuvas irregulares podem
persistir até o fim da semana,
intercalando momentos de
abertura do sol com pequenas
pancadas de chuva. Além dis-
so, ele alertou sobre a possi-
bilidade de tempestades, ra-
jadas de vento e até mesmo
queda de granizo em algumas
áreas.  (Tathyane Melo, es-
pecial para O Hoje)

VOLUME DE ÁGUA

Estrago resultado por ventania e chuva que ocorreram em Goiânia

Veículo do cantor gospel Regis Danese ficou bastante
danificado após sofrer um acidente na BR-153, em Jaraguá

Regis Danese
passou por 
uma cirurgia na
madrugada da
última quinta-feira
(31/8) e respira
espontaneamente,
de acordo com
o hospital

O cantor gospel Regis Danese, de 50 anos, seguia ao lado de seu irmão, Daniel Danese, de carro para um evento na cidade de Ceres

Cantor Regis Danese continua
internado na UTI após cirurgia

Reprodução
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Goiânia tem o agosto mais chuvoso dos últimos 22 anos
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O furacão Idalia atin-
giu a costa do Golfo da
Flórida nesta quarta-feira
com ventos fortes, chu-
vas torrenciais e ondas
fortes antes de enfraque-
cer, mas direcionando
sua fúria para o sudeste
da Geórgia, onde enchen-
tes prendiam alguns mo-
radores em suas casas.

Horas depois do Idalia
atingir a costa como um
poderoso furacão de ca-
tegoria 3 em Keaton
Beach, na região de Big
Bend, na Flórida, com
ventos de cerca de 201
km/h, as autoridades ain-
da tentavam avaliar a ex-
tensão total dos danos
nas áreas mais atingidas.

Imagens de vídeo e fo-
tografias da região mos-
travam águas oceânicas
avançando sobre rodovias
e bairros atingidos por
extensas inundações ao
meio-dia (horário local).

Numa conferência de
imprensa no final da tar-
de, o governador da Flo-
rida, Ron DeSantis, disse
que não houve relatos
imediatos de vítimas fatais
do furacão e que parecia
que a maioria dos resi-
dentes em áreas baixas e
vulneráveis tinha acatado
as ordens de deixarem es-
ses locais e os avisos para
se deslocarem para terre-
nos mais elevados.

DeSantis falava em
Perry, uma cidade que fica
a cerca de 35 quilômetros
ao norte de onde o Idalia
chegou e que sofreu al-
guns dos piores danos da
tempestade. Faltava ele-
tricidade em toda a co-
munidade, todos os esta-
belecimentos privados ti-
nham sido fechados e mui-
tas casas ficaram vazias.

Mais de 75 pessoas fo-
ram resgatadas das en-
chentes em Saint Peters-
burg, informou a cidade
na plataforma de rede
social X. Um vídeo mos-
trou duas equipes de res-
gate em um pequeno bar-
co circulando por um
bairro inundado sob for-
tes chuvas.

Em Valdosta, na Geór-
gia, cerca de 129 km a
nordeste de Tallahassee,
equipes de barcos de
emergência realizavam
resgates de moradores
presos em casas, de acor-
do com a página da ci-
dade no Facebook.

Nenhum outro detalhe
estava imediatamente dis-
ponível. Tirando sua força
das águas quentes do Gol-
fo do México, Idalia de-
sencadeou ventos destru-
tivos e chuvas torrenciais
que deveriam causar
inundações de até 5 m de
profundidade ao longo da
costa do Golfo da Flórida.

Furacão Idalia 
chega à Geórgia 
após causar estragos

Pelo menos 73 pessoas
morreram e dezenas de ou-
tras ficaram feridas depois
de um incêndio ter destruído
um edifício de cinco andares
no centro de Joanesburgo,
que tinha sido transformado
em habitação informal.

As autoridades disseram
que percorreram o prédio, an-
dar por andar, em busca de
sobreviventes, retirando cor-
pos carbonizados e colocan-
do-os nas ruas. Acredita-se que
crianças tenham sido mortas,
segundo a mídia local.

Além dos mortos, mais de
50 outras pessoas ficaram fe-
ridas, segundo Robert Mu-
laudzi, porta-voz dos serviços
de emergência da cidade.

Vídeos feitos momentos
após o início do incêndio mos-
tram enormes chamas alaran-
jadas engolindo o andar infe-

rior de um edifício e dezenas
de pessoas do lado de fora.

Fotos da manhã desta quin-
ta mostraram espectadores
aglomerados em torno de áreas
queimadas e isoladas, janelas
de vidro quebradas e roupas
espalhadas pelo prédio.

Não esclarecido
A causa do incêndio ainda

não está clara, mas as auto-
ridades presentes não deram
nenhuma indicação de que
tenha sido deliberado. O in-
cêndio começou por volta de
1h30 (horário local) quando
muitas pessoas dentro do pré-
dio dormiam.

Wiseman Mpepa, que so-
breviveu ao incêndio, disse
que acordou com pessoas gri-
tando. Depois de ver o fogo
bloqueando a saída do prédio,
ele quebrou a janela, mas

teve dificuldade para passar.
Mpepa disse que tentou

dizer a outras pessoas no pré-
dio para passarem pelo por-
tão para sair do prédio, mas
o portão estava fechado. “Eles
fecharam o portão”, disse ele
no local. “Depois disso, eu
não tinha nenhum plano. Eu
apenas sentei (no quarto).”

Mpepa estava hospedado
no prédio com seus familia-
res, incluindo irmão, irmã e
cunhado. Ele disse que não
sabe onde eles estão.

“Não tenho nenhum plano,
porque perdi tudo”, disse ele.
Mpepa disse que desmaiou
devido à fumaça e não se
lembrava de como deixou o
incêndio com segurança. “A
fumaça estava vindo em mi-
nha direção, depois disso eu
simplesmente caí. A partir
daí, não sei de nada.”

Fogo em edifício de cinco andares localizado no centro 
de Joanesburgo começou na madrugada de quinta-feira

Incêndio em
prédio na África
do Sul deixa mais
de 70 mortos 

Incêndio mata dezenas de pessoas em Joanesburgo, capital da África do Sul

Duas explosões de carros
possivelmente direcionadas
ao Servicio Nacional de Aten-
ción Integral a Personas Adul-
tas privadas de Libertad
(Snai), organização responsá-
vel pelo sistema prisional do
Equador, levaram a seis pri-
sões, informou a polícia de
Quito nesta quinta-feira (31).

“Anteriormente, o SNAI
funcionava nesse prédio e essa
poderia ser a conexão”, disse
o general de polícia Pablo Ra-
mírez em um vídeo publicado
na plataforma X, anteriormen-
te conhecida como Twitter,
sobre a primeira explosão que
aconteceu durante a noite.

O prédio agora abriga o
Ministério da Mulher e dos
Direitos Humanos do país. A
polícia não esclareceu o mo-
mento da segunda explosão.

Alguns dos suspeitos pre-
sos pela primeira explosão
abandonaram o carro que
continha um explosivo com

fusível lento. Outros dois,
também detidos, jogaram um
líquido inflamável no veícu-
lo, segundo a polícia.

Tanto o veículo que explo-
diu quanto o carro em que
os suspeitos foram encontra-
dos eram roubados.

Um segundo veículo, que
continha dois cilindros de ga-
solina e um fusível lento, tam-
bém explodiu nas proximida-
des de um escritório atual do
Snai, disse a polícia, “causando

a destruição do veículo e danos
ao exterior do prédio da Snai”.

Não houve feridos em
nenhuma das explosões,
segundo a polícia.

Autoridades realizaram
operações na prisão de Coto-
paxi na quarta-feira (30/8), em-
bora não tenham confirmado
a transferência de nenhum
prisioneiro. As transferências
de líderes de gangues já cau-
saram tumultos anteriormente
nas prisões do Equador. (ABr)

Seis pessoas são presas após

explosões de carros no Equador

QUITO

Ventos chegaram a cerca de 201 Km/h

GOLFO DA FLÓRIDA

Polícia suspeita que explosões miraram serviço penitenciário do país
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Edital de Leilão Público nº 0006/0223 CPA/RE 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da CN Manutenção de Bens, torna público aos 
interessados que venderá, pela maior oferta, respeitado o preço mínimo de venda, constante do 
anexo II, deste Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontra(m), imóvel (is) recebido (s) 
em garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, de propriedade da CAIXA. O Edital 
de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente aviso de Venda, estará 
à disposição dos interessados de 25/08/2023 até 01/10/2023, em horário bancário, nas Agências da 
CAIXA em todo território nacional, no site www.mgl.com.br e no escritório do(a) leiloeiro(a) LUCAS 
RAFAEL ANTUNES MOREIRA, no endereço rua Idalina Dornas nº 13, universitário, Itaúna /MG, 
CEP: 35.681-156, Telefone 08002422218/(37)99919-3580/999026020, no horário de segunda a 
sexta-feira, das 08h às 18h, secretario11@lucasleiloeiro.com.br. O Edital estará disponível também 
no site: www.caixa.gov.br/imoveiscaixa. O 1° Leilão realizar-se-á no dia 25/09/2023, às 10h (horário 
de Brasília), e os lotes remanescentes, serão ofertados no 2° Leilão no dia 02/10/2023, às 10h 
(horário de Brasília), ambos exclusivamente no site do leiloeiro www.mgl.com.br.

CEMAB – CN MANUTENÇÃO PARA ALIENAÇÃO DE BENS

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

Edital de Leilão Público nº 0008/0223 CPA/RE
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da CN Manutenção de Bens, torna público 
aos interessados que venderá, pela maior oferta, respeitado o preço mínimo de venda, constante do 
anexo II, deste Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontra(m), imóvel (is) recebido (s) 
em garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, de propriedade da CAIXA. O Edital 
de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente aviso de Venda, estará 
à disposição dos interessados de 28/08/2023 até 04/10/2023, em horário bancário, nas Agências da 
CAIXA em todo território nacional, no site www.faleiloes.com.br e no escritório do (a) leiloeiro (a) FLARES 
AGUIAR DA SILVA, no endereço Avenida Historiador Rubens de Mendonça, nº 1836, Sala 606, Bosque 
da Saúde, Cuiabá/MT, CEP: 78050-000, Telefones (65) 3025-7500 / 99946-4717, no horário de segunda 
a sexta-feira, das 08:00 às 12:00 e 14:00 às 18:00hs, e-mail contato@faleiloes.com.br. O Edital estará 
disponível também no site: www.caixa.gov.br/imoveiscaixa. O 1° Leilão realizar-se-á no dia 28/09/2023, 
às 10h (horário de Brasília), e os lotes remanescentes, serão ofertados no 2° Leilão no dia 05/10/2023, 
às 10h (horário de Brasília), ambos exclusivamente no site do leiloeiro www.faleiloes.com.br .

CEMAB – CN MANUTENÇÃO PARA ALIENAÇÃO DE BENS

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

A Coreia do Norte afirmou nesta quinta-feira
(31/8) que disparou ao mar dois mísseis balísticos
de curto alcance como parte de um “ensaio de
ataque tático nuclear”. Os lançamentos, que foram
anunciados em primeiro lugar pelos militares
sul-coreanos, coincidem com exercícios militares
conjuntos que Coreia do Sul e Estados Unidos
realizam anualmente e que frequentemente ir-
ritam o regime de Pyongyang.

EXPRESSA
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Lanna Oliveira

Que o cantor Gusttavo Lima
é sucesso absoluto todos já sa-
bem e o fato é que tudo que ele
se propõe a fazer encanta o pú-
blico. Tamanha grandeza é atri-
buída à sua simplicidade, o que
gera identificação e fascínio dos
fãs. Com o festival Buteco não
seria diferente, o evento arrasta
multidões ao redor do Brasil.
Para a alegria dos goianos, a
Capital recebe sua quarta edição
neste sábado (2), no Estádio Ser-
ra Dourada, e promete ser mais
um dia inesquecível. Além do
anfitrião, Maiara & Maraísa,
Eduardo Costa e Simone Men-
des participam do show.

O evento, que tem percor-
rido várias cidades do País,
teve suas primeiras edições
realizadas em 2018. Mas tudo
surgiu a partir do DVD ‘Buteco
do Gusttavo Lima’ de 2014,
onde a intenção era produzir
um álbum que reunisse gran-
des clássicos do sertanejo ro-
mântico e de raiz, além de mui-
ta moda de viola. O álbum ga-
nhou uma segunda edição em
2017 que deu origem a uma
turnê e, posteriormente, ao for-
mato festival que tem hoje.
Atualmente, os recordes de pú-
blico a cada nova apresentação
é o que mais chama a atenção
por onde passa.

Ultrapassando 50 mil pes-
soas, o evento tornou-se um
dos maiores e principalmente
em Goiânia, onde tudo teve
início e onde acontece a edição
comemorativa ao aniversário
do ‘Embaixador’. O Buteco pro-
mete mais uma vez fazer his-
tória na capital sertaneja. Com
um line-up de peso, os princi-
pais nomes do sertanejo levam
a galera a loucura. As donas
dos sucessos: ‘Medo Bobo’, ‘A
Culpa é Nossa’, entre outros,
Maiara & Maraísa possuem
uma carreira marcada por inú-
meros hits e prêmios. 

Já o romântico e apaixo-
nado Eduardo Costa está pre-
sente na história da música
com ‘Amor de Violeiro’, ‘Me
Apaixonei’, ‘Ainda Tô Aí’, e
muito mais. Ele, conhecido
por também ser um amante

do sertanejo raiz não poderia
ficar de fora dessa celebração.
Sim, a coleguinha mais amada
do Brasil também marca pre-
sença nesta edição. Simone
Mendes com ‘Erro Gostoso’,
‘Meu Violão e o Nosso Cachor-
ro’, ‘Vontade de Morder’ e
muito mais, sobe ao palco do
festival para o abrilhantar ain-
da mais com toda a sua pre-
sença de palco e alegria.  

E não podia faltar, claro, o
dono da festa, o ‘Embaixador’
Gusttavo Lima que vem para
agitar o público e fechar essa
festa com chave de ouro. Ao
som de ‘Bloqueado’, ‘Fala Mal
de Mim’, ‘Balada’, ‘Desejo Imor-
tal’, e seus mais recentes su-
cessos: ‘Oi Vida’, ‘Mala dos Por-
ta Mala’, ‘Compensa’, ‘Devolve’
e ‘Inesquecível’. “Galera, va-
mos fazer história juntos mais
uma vez! Já estou ansioso para
encontrar vocês! Até dia 2,
BBs!”, convida o cantor, cria-
dor do festival que é aclamado
por onde passa.

A grande festa acontece nes-
te sábado (2), no Estaciona-
mento do Estádio Serra Dou-
rada e os ingressos ainda po-
dem ser adquiridos pelo app
oficial BaladAPP e no site ba-
ladapp.com.br. E o ‘Embaixa-
dor’ não para, vale ressaltar
que as próximas edições do
festival ainda neste ano, acon-
tecem em Porto Alegre (RS) dia
23 de setembro, Salvador (BA)
14 de outubro, Recife (PE) 21
de outubro, Belém (PA) 18 de
novembro, Manaus (AM) 2 de
dezembro e por fim Florianó-
polis (SC) dia 29 de dezembro.

Último lançamento
Já está no ar mais um hit

do DVD ‘Paraíso Particular’.
Após emplacar as cinco pri-
meiras faixas liberadas deste
novo álbum nas principais
playlists de todos os serviços
de streaming, o cantor Gus-
ttavo Lima divulgou na últi-
ma semana a canção ‘Oficia-
lizar’, com participação es-
pecial da dupla Maiara & Ma-
raisa. Amigos há quase 20
anos, os três artistas estão
juntos pela primeira vez em
um projeto audiovisual e pro-

metem mexer com o coração
de todos os fãs. E os fãs po-
dem esperar a primeira in-
terpretação ao vivo no Buteco
do próximo sábado (2).

Muito romântica, ‘Oficia-
lizar’ é mais uma música com-
posta por Gusttavo Lima, que
assina a letra em parceria
com Denner Ferrari, Marcos
Esteves e Renno Poeta. O re-
frão bem marcado traz versos
que falam que maturidade é
saber a hora de dar um basta
em um relacionamento: “Só
tá faltando oficializar, que
acabou / Nesta casa não tem
nenhum pingo de amor / Só
tá faltando oficializar o fim
da gente / Melhor um ‘parou
por aqui’ do que tristes pra
sempre”. O videoclipe já pode
ser assistido no YouTube.

“Maiara & Maraisa fazem
parte da minha vida muito
além dos palcos. A gente se
conhece há bastante tempo,
mas, nunca tivemos a opor-
tunidade de gravarmos nada
juntos. Quando comecei a pla-
nejar este DVD, elas, com cer-
teza, foram um dos primeiros
nomes que pensei e estou feliz
demais por terem aceitado o
convite e estarem comigo nes-
ta canção”, revela Gusttavo.
“Estamos profundamente hon-
radas por esse convite. Fazer
um feat com o Gusttavo é a
concretização de um sonho,
uma realização pessoal e pro-
fissional”, diz as cantoras. 

Elas complementam reafir-
mando a identificação que tem
com o artista. “A música que
gravamos juntos é dele e isso
pra gente nos conecta ainda
mais, porque tem muito a ver
com a nossa identidade. Te-
mos uma ligação incrível
com ele e esperamos que
esse seja apenas o primei-
ro dos muitos projetos e
a primeira das muitas
músicas que faremos
juntos nas nossas vidas.
Obrigada pelo convite
e pela sua amizade”,
agradecem as gê-
meas que são presenças
constantes no festival ideali-
zado pelo ‘Embaixador’. (Es-
pecial para O Hoje)

Goiânia já se prepara para receber o festival que é sucesso absoluto por onde passa, o Buteco, que ocorre
neste sábado (2). Além de Gusttavo Lima, se apresentam Maiara & Maraísa, Eduardo Costa e Simone Mendes
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O evento, que
tem percorrido
várias cidades do
País, teve suas
primeiras edições
realizadas em
2018. Gusttavo
Lima é a atração
principal. Mas a
dupla Maiara &
Maraísa também
arrasta multidões



'A Menina e o Trem' res-
gata um dos momentos mais
sombrios da história do Bra-
sil: a tragédia do Hospital
Colônia de Barbacena, o
maior manicômio do país,
onde pelo menos 60 mil pes-
soas perderam a vida em
quase nove décadas de fun-
cionamento. Por ter crescido
no lugar que ainda hoje é
considerado por muitos
como a “Cidade dos Loucos”,
o escritor Evandro Aléssio
envolve os leitores em um
livro de suspense, mas tam-
bém apresenta fatos que ins-
piraram várias passagens e
personagens da ficção.

O enredo se passa entre
os anos de 1975 e 1979. Júlia
é a filha do fazendeiro mais
rico de uma pequena cidade
do interior de Minas Gerais
e é atormentada por sonhos
com trens nazistas. Ela co-
meça a namorar um jovem
camponês quando é sur-
preendida por uma gravidez
indesejada. Então, em nome
de uma suposta preservação
da honra da família, seu pai
a interna no manicômio.

A história se assemelha
a de muitos pacientes do
Hospital Colônia. Estima-se
que 70% das pessoas inter-
nadas não tinham doenças
mentais; a maioria era com-
posta por excluídos da so-
ciedade, os chamados “calos
sociais”, como pessoas em
situação de rua, andarilhos
e alcoólatras, além de mães
solteiras, idosos e PcD. As
péssimas condições de tra-
tamento estavam entre as
principais causas de óbitos.

O escritor utiliza de vários
recursos criativos na obra:

variação de cenários, mudan-
ças de narradores, protago-
nismo compartilhado, envol-
vimento de instituições como
a Maçonaria, a Polícia Civil e
a EPCAR, cortes na trama
para introduzir fatos históri-
cos, além de incluir duas “teo-
rias da conspiração”.

Resultado de 16 anos de
escrita, entrevistas com a co-
munidade de psiquiatria e
mais de 10 mil horas de de-
dicação, 'A Menina e o Trem'
é um romance para os leito-
res conhecerem de perto
uma das maiores tragédias
do país. É uma parte da his-

tória que a pacata cidade
mineira de Barbacena gos-
taria de poder esquecer.

Sobre o autor
Evandro Aléssio gosta de

dizer que possui dupla “na-
cionalidade” mineira. Nas-
cido em Ponte Nova, mudou-
se com menos de um ano
para Barbacena. É Tenente-
Coronel do Quadro de Saúde
da Força Aérea Brasileira e
trabalha na função de Ins-
trutor da Escola de Comando
e Estado-Maior da Aeronáu-
tica, no Rio de Janeiro. (Es-
pecial para O Hoje)
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Jesus
Caifás avisa que só os ro-

manos podem prender os
apóstolos e diz que pedirá
uma audiência com Pilatos.
eloah e Bartimeu dizem que é
preciso proteger os apóstolos.
helena se oferece para cuidar
de elias. Caifás pede para ser
levado a Pilatos. edissa e de-
borah ficam revoltadas ao ve-
rem longinus e Terencius de-
bochando de um aleijado e se
surpreendem ao perceberem
que é Caius. Bartimeu tenta
achar os apóstolos. deborah
sente pena de Caius. nicode-
mos avisa que o esconderijo
está prestes a ser descoberto. 

Amor Perfeito
Fabiano não resiste, e elza

se desespera. detido, Turíbio
se culpa pela morte do filho.
Todos se sensibilizam com a
tragédia em são Jacinto. João
repreende as fofocas de ione.
hermínia falece, e Tadeu não
sabe o que fazer com leonel.
darlene e João contam a Clara
que os três serão uma família.
Cândida compartilha suas
ideias para a cidade com luís.
Gaspar e anselmo zombam
de Cândida. marê sonha com
o pai e comenta com orlando
que gostaria de conversar
com ele. Tadeu leva leonel
até a irmandade. 

Fuzuê
Preciosa finge ser gentil

com luna. miguel acorda, e
olívia o ampara. Conceição se
incomoda com rui. nero mos-
tra para Barreto a caixa me-
tálica que miguel encontrou.
luna fala sobre a chave de
lua para Preciosa. rui se afasta
ao ver que nero está com um
delegado. soraya fica presa
com Francisco no elevador do
condomínio de alícia. Bebel
chega para a reunião, e luna
se apresenta para os empre-
sários. luna afirma a Bebel
que foi sabotada por Preciosa.
Preciosa se revolta contra hei-
tor na frente de Cecília. 

A infância de Romeu e Julieta
Téo resolve ajudar e apoiar

lívia. após ver lívia feliz, Téo
diz que ficou chateado com o
término, mas que deseja con-
tinuar a amizade. disfarçado,
Fred se apresenta cantando.
Vera, Bernardo e Glaucia o
reconhecem. na coxia, Glaucia
surta com o marido pela ex-
posição e diz que leandro
não gosta dessa atitude. Ju-
lieta e Téo querem diego no
time deles no Jogo da Ban-
deira, mas diego explica que
prefere ficar longe deles por
conta do ciúme de Patrick. Ju-
lieta e Téo aconselham Patrick
a pedir desculpa a diego. 

Terra e Paixão
Caio diz a aline que o amu-

leto protegerá o amor do ca-
sal. silvério abre uma conta
no banco para agatha. agatha
se vangloria por ter antônio
em suas mãos. silvério fica
preocupado ao perceber que
antônio gosta de agatha. ire-
ne orienta miguel a deixar ali-
ne acreditar que tem indícios
de diamante na terra dela.
Gentil oferece dinheiro para
agatha. ademir permite que
Flor participe do desfile de
Graça. Petra fica chocada ao
ver irene com Vinícius. Caio
sente ciúmes ao ver Jonatas
trabalhando com aline.

RESUMO
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Melodia
romântica 
Gabriel Elias lança o álbum ‘Várias
Ondas’ e parceria inédita com Melim

Elysia Cardoso 

O mineiro com os pés
na areia, Gabriel Elias, aca-
ba de concluir mais um po-
tente projeto de sua carrei-
ra. ‘Várias Ondas’ chega
completo a todos aplicativos
de música com parcerias
de peso como Zeca Baleiro
e Maneva. E, por falar em
grandes parcerias, para fe-
char o projeto, o cantor es-
colheu o single ‘Deixa o
Amanhã Pra Amanhã’ gra-
vado ao lado dos irmãos
Melim. Faixa e projeto, que
conta ainda com outras
nove canções, ficam dispo-
níveis nesta sexta-feira (1). 

Composta pelo próprio
artista que também produ-
ziu a faixa ao lado de Re-
nato Gallozi- responsável
pela turnê de 25 anos de
Jota Quest-, “Deixa o Ama-
nhã Pra Amanhã” apresen-
ta letra e melodia românti-
ca, com a mensagem de vi-
ver o agora, de se permitir
viver o momento. “Dirigido
por Igor Oliveira, o clipe
mostra o nosso encontro,
celebra a amizade que exis-
te entre os Melim e mim.
Estamos juntos desde o iní-
cio de nossas carreiras, um
apoiando o outro e esta fai-
xa vem para celebrar isto”,
explica Gabriel Elias.

A faixa ‘Deixa o Ama-
nhã Pra Amanhã’ fecha o
álbum ‘Várias Ondas’.
Além de Melim, o projeto
conta com participações
de Maneva, Falamansa,
Teatro Mágico, Bráulio Bes-
sa, Roberta Campos, Banda
Eva e Zeca Baleiro.

Sobre o álbum, que traz
uma mistura de Mpb, Reg-
gae, Brasilidades e Xote, o
artista afirma: “É um sen-
timento de realização mui-
to forte, um sonho poder
contar nesse álbum com
participações de artistas
que são meus ídolos. Uma

vez me disseram que tenho
alma de aprendiz, por sem-
pre querer aprender algo
novo, ter a participação
desses artistas no 'Várias
Ondas' foi uma grande
aula, um presente.”

Sobre Gabriel Elias
Mineiro com os pés na

areia, Gabriel Elias é consi-
derado um dos principais
nomes da nova geração da
música brasileira. Seu últi-
mo single, 'Talvez', colabo-
ração com a soteropolitana
Ju Moraes, figurou como a
música Pop mais tocada nas
rádios do país. Com mais
de 500 milhões de strea-
mings nos apps de música,
o cantor apresenta um cur-
rículo invejável, acumulan-
do apresentações com gran-
des artistas de seu nicho
como Jason Mraz, SOJA e
Donavon Frankenreiter,
além de apresentações nos
maiores festivais do Brasil
como: Planeta Atlântida,
Planeta Brasil e Rock in Rio.

Banda Melim
Melim é um trio musical

brasileiro formado pelos ir-
mãos Rodrigo de Paula Pon-
tes Melim, Gabriela de Paula
Pontes Melim e Diogo de
Paula Pontes Melim. Inte-
ressados por música desde
a infância, os irmãos tinham
projetos separados antes de
se juntarem para formar a
banda. Em 2016, participa-
ram da terceira temporada
do reality show musical Su-
perstar, da TV Globo, e ter-
minaram a competição
como semifinalistas. A mú-
sica do trio é bastante di-
versificada e possui influên-
cias de diversos estilos, prin-
cipalmente o reggae, pop,
MPB e surf music. Também
existem influências meno-
res de outros gêneros,
como folk, rock e jazz. (Es-
pecial para O Hoje)

Música chega nesta sexta-feira (1º) a todas as plataformas
de streaming de música fechando o projeto de Gabriel Elias
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Entre ficção e fatos históricos, Evandro Aléssio retrata
o caso de uma internação no manicômio brasileiro que
foi comparado aos campos de concentração nazistas
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é membro 

da Academia
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O Centro Cultural Octo Mar-
ques inaugurou na última quin-
ta-feira (31/8), às 19h, a expo-
sição Do Analógico ao Digital,
composta por trabalhos do ar-
tista Hemerson Joca, produzi-
dos desde a década de 1980. A
mostra fica aberta à visitação
pública até 30 de setembro, de
segunda a domingo, das 9 às
17h, com entrada gratuita.

A individual reúne obras em
acrílico sobre tela, de 60x80 cm,
que trazem formas e vivência
do artista iniciadas com o giz de
cera ainda na escola. São artes
que nasceram em meio às peri-
gosas brincadeiras de crianças
em derreter plástico ao sair pin-
gando pelo chão dando forma e
cores, e a descoberta da serigrafia
com a sua tecnologia de tintas,
pigmentos e desenhos.

Atualmente, Joca desen-
volve sua arte usando várias
técnicas, dentre elas, as mais
destacadas são: acrílica,
óleo, encáustica, colagem,

serigrafia, e plástico derre-
tido - considerado um pro-
cesso inovador no mundo
da arte contemporânea.

Com a junção do analógi-
co, dos objetos manuais e do
digital, o artista resultou na
representação das  experiên-
cias de quatro décadas, se
misturando e promovendo
um estilo singular que in-
corpora elementos abstratos
e orgânicos, com ênfase na
textura e na forma.

Pensando de forma críti-
ca, imaginativa e com total
liberdade de expressão, o
Joca também aborda as
questões do cotidiano social,
associadas ao fazer artístico.
A proposta é melhorar as
construções conceituais,
para o desenvolvimento de
peças mais plásticas, abor-
dando conceituações da es-
tética, da destreza manual,
do domínio das formas, e
de outras possibilidades.

Essência n 15

show de MPB e pop rock
o mês de setembro co-

meçará de uma maneira es-
pecial no Quintal do Jajá. a
cantora Jaqueline leal se
apresentará pela primeira vez
no espaço gastronômico e
cultural na noite desta sex-
ta-feira (1º), levando grandes
sucessos de mPB e clássicos
nacionais e internacionais de
pop rock. o repertório incluirá
canções de Queen, Tina Tur-
ner, roxette, adele, Kid abe-
lha, rita lee, Cássia eller e
ana Carolina, entre outros
artistas. Jaqueline leal conta
com 20 anos de carreira e
tem um Cd gravado. Quan-
do:sexta-feira (1). onde: rua
15, nº 538, setor Central –
Goiânia. horário: 18h.

Amarê Fashion 
- semana de Moda

2ª edição da amarê Fas-
hion apresenta as várias ver-
tentes da moda goiana. hoje
(1), será a vez das marcas m.
Pollo, duuo, d’ster moda Ín-
tima, nefélia e mega moda
(By mariana Freire, adoro Plus,
maria eduardina, all Fitness

e larissa Beach) desfilarem.
Fora da passarela, naya Vio-
leta, Theo alexandre, rafael
aquino e isa silva participam
do talk “a moda do futuro X o
futuro da moda”, a partir das
14h30. a moderação ficará
por conta da gerente estadual
de moda do sebrae Goiás,
Thaís oliveira. o lançamento
do concurso miss afro e a
apresentação do Projeto
união africana também fazem
parte da programação do dia.
Quando: sexta-feira (1). onde:
avenida deputado Jamel Ce-
cílio, Km 01 – Goiânia. horário:
a partir das 13h.

Residência artística 
o grupo ateliê do Gesto

realiza em Goiânia, por meio
do Fundo de arte e Cultura
de Goiás, a residência artística
'a procura do gesto'. as ins-
crições acontecem de 25 de
agosto a 4 de setembro e o
projeto tem como público-
alvo os artistas independen-
tes e estudantes de artes
cen̂icas (danca̧, teatro e circo).
os interessados poderão se
inscrever por meio do for-
mulário disponível no link:
(bit.ly/3qzmaFu). ao todo se-
rão disponibilizadas 20 vagas
e a carga horária total será

de 30 horas, com encontros
previstos para acontecer en-
tre 12 de setembro e 12 de
outubro. Quando: até 4 de
setembro. inscrições gratui-
tas: (https://bit.ly/3qzmaFu).

Exposição ‘Gigantes 
dos oceanos’

devido ao sucesso no úl-
timo mês, a exposição ‘Gi-
gantes dos oceanos’, que
está sediada no aparecida
shopping, de forma inédita
e gratuita, foi estendida até
o dia 7 de setembro. réplicas
em tamanho real, represen-
tando toda a beleza e impo-
nência de diversos mamífe-
ros aquáticos, como focas,
orcas, golfinhos, leão-mari-
nho, baleias, entre outros.
a atração está exposta no
1º piso, e distribuída por
todo o shopping com o ob-
jetivo de despertar a cons-
ciência ecológica dos visi-
tantes, além de refletir sobre
a importância da preserva-
ção do meio ambiente.
Quando: até 7 de setembro.
onde: av. independência,
s/n, setor serra dourada –
Goiânia. horário: 10h às 22h.

Jaqueline Leal se apresentará pela primeira vez no Quintal do Jajá
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Marcela Mc Gowan ajuda a
salvar passageira em voo e
revela tensão

marcela mC Gowan preci-
sou usar tudo que aprendeu
na medicina durante o voo em
que voltava ao Brasil vindo dos
estados unidos. ela contou
que ajudou a fazer o atendi-
mento de emergência em uma
passageira que passou mal e
chegou a desmaiar. “Gente, e
eu que fiz um atendimento
médico de emergência hoje
no voo. eu estava voltando de
orlando, dormindo, e aí tinha
uma senhora do meu lado.
em algum momento, eu acor-
dei com ela se sentindo mal,
tentando tirar a roupa que ela
estava. Fui ajudar e ela des-
maiou”, contou. “eu chequei
os sinais. ela estava estável,
só que ela não voltava. e o
que se faz no avião, né? Tem
pouca coisa que você consegue
fazer para dar um diagnóstico.
a filha dela super nervosa tam-
bém, passando quase mal ali
do lado”, completou. marcela
ainda afirmou que a mulher
se recuperou e ficou bem du-
rante o restante da viagem,
mas que isso “acendeu uma
chama” dentro dela, que não
fazia um atendimento há dois
anos. (luigi Civalli, oFuxico)

Jonathan Azevedo testa po-
sitivo para Covid-19 e é afas-
tado das gravações de ‘Terra
e Paixão’

além de Tata Werneck, Jo-
nathan azevedo também testou
positivo para Covid-19 e foi afas-
tado das gravações de ‘Terra e

Paixão’, novela exibida pela
rede Globo. de acordo com
fontes do ‘notícias da TV’, o
ator está isolado em casa e
tendo sintomas leves, como se
estivesse resfriado. antes de
realizar o teste, o intérprete de
odilon chegou a comentar em
suas redes sociais que não es-
tava se sentindo bem. “estou
com o corpo meio amuado,
deve ser a academia porque
parei de malhar três dias e
voltei agora. meu corpo todo
dolorido, estou sem energia.
Comprei sopa, vitamina, resfe-
nol”, disse ele na ocasião. (Gio-
vanna Prisco, oFuxico)

Tata Werneck é acusada de
causar nova onda de Covid

Tata Werneck deu uma su-
per festa de aniversário para
celebrar seus 40 anos. o evento,
na mansão da apresentadora
no rio, contou com shows de
sandy e é o Tchan. Poucos dias
depois, a famosa testou positivo
para Covid-19. nas redes sociais,
Tata Werneck foi criticada por
ter feito a comemoração. “Vai
nascer uma nova variante vindo
da festa, rico não se controla,
logo ela que criticou tanto quem
se aglomerava durante a pan-
demia”, escreveu um internauta.
(Giovanna Prisco, oFuxico)

CELEBRIDADES

“Uma bênção de Deus.”
Esta foi uma das frases de
Faustão, na noite de quar-
ta-feira (30/8). O apresenta-
dor, que passou por um
transplante do coração na
tarde de domingo (27/8), se-
gue em recuperação na UTI
do Hospital Israelita Albert
Einstei, em São Paulo, com
a mesma animação que
sempre vemos na TV. Tran-
quilizando os fãs, familiares
e amigos ele disse: “Estou
cada vez melhor. É impres-
sionante! O Fabio Gaiotto é
um monstro”, falou, citando
o médico que o acompanha
nesta jornada. “Eu não sinto
dor alguma, já estou andan-
do, sentando. Isso três dias
depois da cirurgia”, disse o
apresentador. Ao falar sobre
o transplante, Fausto Silva
se emociona. “Quero muito
agradecer ao doador, na

pessoa do pai dele. A sua
imensa generosidade de per-
mitir que eu continuasse vi-
vendo. Não tenho como
agradecer a esse pai, à viúva
e ao irmão desse moço, que
eu sei que era um atleta.
Transportar para outra pes-
soa o direito de continuar a
viver é muito mais que uma
generosidade. Foi uma bên-
ção que Deus me deu”, disse
ele, em conversa por tele-
fone com o jornalista Flávio
Ricco. (Ará Rocha, OFuxico)

Faustão fala pela primeira 
vez após transplante

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Você vai sentir-se mais an-
sioso e com a necessidade de
tomar decisões no seu relacio-
namento. o céu aconselha a se
colocar no lugar do outro para
entender a situação e flexibilizar
com a intenção de resolver. a
outra parte terá a oportunidade
de mudar o ponto de vista.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

é importante vencer os con-
flitos emocionais que o impe-
dem de se posicionar no traba-
lho. isso vale também para o
desenvolvimento de uma rotina
saudável, porque a saúde pode
ser mexida. não tome decisões
impulsivas, contudo uma nova
possibilidade se apresenta.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

um projeto mobiliza decisões
relevantes que o levam a avaliar
o seu posicionamento daqui para
frente. essa situação pede au-
toestima para obter resultados
favoráveis no desenvolvimento
de seus interesses pessoais. Fi-
cam em destaque também a re-
lação com os amigos.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

não será possível ficar “em
cima do muro”. a vida pede co-
ragem para focar suas metas e
colocar os planos em prática, in-
dependentemente das circuns-
tâncias. Por esse motivo, é preciso
ter um campo de visão e vencer
os conflitos existentes.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

é preciso aprender a expor a
sua opinião. a sua dificuldade
talvez seja se relacionar com uma
pessoa que pensa diferente e
que deseja viver outras experiên-
cias. analise com sabedoria as
mudanças que estão envolvidas
nessa decisão, porque as trans-
formações são inevitáveis.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Você alcança um determinado
ponto da sua vida em que deverá
tomar uma decisão importante
financeira. Fica em destaque as
contas, as dívidas, acertos de
contas e qualquer investimento
mais expressivo. os conflitos de-
vem ser colocados à mesa de
uma forma realista.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

o seu relacionamento fica em
destaque, e ambos precisam to-
mar uma decisão importante. essa
dinâmica também pode ser vi-
venciada com uma outra pessoa,
podendo se tratar de sociedade,
parceria, contratos ou qualquer
outra situação. Você deve se po-
sicionar com qualidade.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

é preciso abrir o seu coração
para uma experiência muito
maior: o amor. Você tem a opor-
tunidade de conhecer uma pessoa
que vem para ampliar a sua visão
sobre a vida. Por isso, é importante
encaixar-se em sua verdadeira
essência. Você já pode ter conhe-
cido essa pessoa.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

são ativados romances. os
conflitos atrapalham o seu po-
sicionamento, entretanto uma
decisão amorosa deve ser to-
mada. essa experiência também
pode se tratar de acontecimen-
tos que envolvem os filhos. o
céu pede coragem para tomar
uma decisão importante.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

é um dia agitado em família
e decisões precisam ser tomadas.
existem conflitos, porque essa
decisão tende a mudar o seu ce-
nário atual. o céu pede coragem
para assumir as rédeas da sua
vida a fim de vivenciar uma rela-
ção com mais qualidade.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

existe a necessidade de se
posicionar com pessoas do seu
convívio. nessa experiência, é
preciso expor o que pensa com
qualidade para resolver conflitos
entre as pessoas. um outro pon-
to de vista é interessante e pre-
cisa ser considerado.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

está em suas mãos tomar uma
decisão importante financeira. as
relações de parcerias, sociedades
e contratos precisam de ajustes,
e, para isso, você deve considerar
outros caminhos. essa experiência
pode envolver acertos de contas,
empréstimos e financiamentos.

A exposição é composta por trabalhos do artista Hemerson
Joca que foram produzidos desde a década de 1980

Centro Cultural Octo Marques inaugura
a exposição ‘Do Analógico ao Digital’
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16 n Essência

Elysia Cardoso 

O Grupo Caboclinho dará
início à circulação do espetá-
culo Viola Cabocla – A história
da viola cantada e contada,
com a realização de dez apre-
sentações, em parceria com a
Usina Cênica. A estreia será
durante a Galhofada, que acon-
tecerá nos dias 2 e 3 de setem-
bro, no setor Pedro Ludovico,
em Goiânia. Durante os meses
de setembro deste ano e feve-
reiro de 2024, o espetáculo
será apresentado em diversos
locais em Goiânia e cidades
do interior de Goiás: Pirenó-
polis, Corumbá de Goiás, Cri-
xás, Caturaí e Aragoiânia. A
turnê tem patrocínio da Equa-
torial Energia e apoio da Lei
Goyazes, Secult e Governo do
Estado de Goiás.

O espetáculo teve sua mon-
tagem em 2017/2018, com di-
reção e encenação da atriz Ma-
ria Cristina Magalhães, e rea-
lizou diversas apresentações
em escolas da rede pública no
município de Senador Cane-
do/GO, onde teve grande re-
ceptividade pelo público jovem.

Foi selecionado para participar
do Terça no Teatro – Sesi e do
16o Goiânia em Cena, com óti-
ma repercussão. Segundo
Adriana Caldas, responsável
pela produção do musical, o
espetáculo teve grande recep-
tividade junto ao público de

uma maneira geral.
A produtora tem certeza

de que a circulação enrique-
cerá muito a cena goiana,
principalmente pelo fato de
levarmos o espetáculo para
locais não convencionais,
onde muitas vezes as pessoas
não têm acesso a maior parte
do que se produz, cultural-
mente falando. Além disso,
enfatiza  que “durante o pe-
ríodo de pré-produção, logo
nos primeiros contatos esta-
belecidos com os locais, os
administradores ficaram mui-
to entusiasmados por terem
sido contemplados e se colo-
caram de imediato à disposi-
ção, para preparar o ambiente
a fim de receber o espetáculo.
Isso nos motiva ainda mais”.

Para o grupo Caboclinho,
“a circulação é uma forma de
continuidade a um importante
trabalho que foi drasticamente

interrompido em 2020, pela
pandemia de Covid 19. Essa
retomanda mantém vivo um
trabalho reconhecido pelo pú-
blico”, completa. 

Segundo a diretora do es-
petáculo, Maria Cristina “a
montagem foi um desafio pra-
zeroso. Os versos escritos por
Nilton Rodrigues, para contar
a história da viola, desde suas
origens obscuras, passando por
Portugal, até chegar ao Brasil,
são muito ricos em imagens.
Então, na encenação, procurei
representar esse universo ima-
gético dos versos”.

Já Nilton Rodrigues é bem
eufórico ao dizer que “por se
tratar de um tema de muita
ressonância na alma do goiano,
a circulação deste espetáculo
é de suma importância para a
reafirmação de nossa identi-
dade cultural, não somente
neste momento de retomada,

mas em qualquer época ou
circunstância”, completa.

Durante o período de iso-
lamento social, devido à pan-
demia de Covid-19, o espetá-
culo ganhou uma versão no
formato videoteatro, em
2021, com ampla reformula-
ção do texto e substituição
de boa parte do repertório
musical, priorizando-se com-
posições próprias e músicas
de domínio público.

Segundo Nilton Rodrigues,
o Viola Cabocla parece ter
sido feito ‘por encomenda’
para o povo goiano. “Os di-
versos ritmos, os rasqueados,
os floreios e os solos de viola
fazem vibrar as fibras da alma
do nosso povo, profundamen-
te identificado com a música
caipira de raiz. Ouso dizer
que essa identificação é muito
maior do que com os ritmos
modernos da atualmente cha-
mada “música sertaneja” e
acredito que os arranjos e os
floreios da viola irão desper-
tar muitas memórias emotivas
e fazer vibrar corações. 

Tem sido assim por onde
temos representado e tenho
certeza de que a fusão da lin-
guagem musical e a lingua-
gem teatral potencializará a
identificação do público com
o espetáculo”. Adriana Caldas
completa: “a inspiração de fa-
zer um espetáculo sobre a
viola partiu de mim e do Ca-
tupé em 2011, quando parti-
cipamos do espetáculo Goiâ-
nia, Goiânia, de Hugo Zorzetti,
onde estabelecemos uma par-
ceria profícua com Nilton Ro-
drigues, que dirigia o espetá-
culo na ocasião. De lá pra cá,
entre pesquisas e conversas
fomos dando forma ao espe-
táculo que temos hoje”. (Es-
pecial para O Hoje) 

O grupo
Caboclinho está
de volta nessa
retomada da
cultura com o
belo e aclamado
musical ‘Viola
Cabocla - A
história da viola
cantada e
contada’

Retomada em grande estilo

EsTREiAs

A Freira 2 (The nun ii, 2023,
eua). duração: 1h 50min. di-
reção: michael Chaves. elen-
co: Bonnie aarons, Taissa Far-
miga, storm reid. Gênero:
Terror. nesta continuação, na
França de 1956, um padre é
assassinado e parece que o
mal está se espalhando por
toda a região. acompanha-
mos a irmã irene quando,
mais uma vez, ela fica cara a
cara com uma força demo-
níaca. Cinemark Flamboyant:
13h20, 15h, 15h50, 17h30,
18h20, 20h, 21h, 22h30. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h20, 15h50, 17h30, 18h20,
20h, 21h, 22h30. Cineflix apa-
recida: 14h30, 17h, 19h30,
21h20, 22h. CineX oscar nie-
meyer: 18h45, 21h.

O Porteiro (o Porteiro, 2023,
Brasil). duração: 1h23m. di-
reção: Paulo Fontenelle. elen-
co: maurício manfrini, aline
riscado, Cacau Protásio. Gê-
nero: Comédia. Confusão é o
que não falta no prédio onde
Waldisney trabalha como por-
teiro. Todo dia é um bafafá
entre os vizinhos, mas ao lado
da zeladora rosivalda, ele é
craque em manter essa ba-
gunça organizada. mas tudo
isso muda quando o prédio é
assaltado e Waldisney agora
precisa provar para o delegado
que ele pode até ser meio
atrapalhado, mas ladrão ele
não é. Cinemark Flamboyant:
13h55, 14h, 15h50, 15h55,
17h55, 18h, 22h, 22h55. Cine-
mark Passeio das Águas:
13h20, 13h25, 13h50, 15h25,
15h40, 15h50, 19h45, 19h55.
Kinoplex Goiânia: 13h40,
16h40, 19h. Cineflix aparecida:
17h20, 19h20, 21h30. Cineflix
Buriti: 15h10, 17h, 18h50. 

Golda – A Mulher de uma Na-
ção (Golda, 2023, reino unido).
duração: 1h 40min. direção:
Guy nattiv. elenco: helen mirren,
Camille Cottin, rami heuberger.
Gênero: Biografia, drama. a pri-
meira-ministra israelense Golda
meir, também conhecida como
a ‘dama de Ferro de israel’, deve
tomar decisões extremamente
importantes e é responsável
pela segurança de seu País em
1973, quando egito, síria e Jor-
dânia lançam um ataque sur-
presa contra israel em seu dia
santo. durante a Guerra do Yom
Kippur, as vidas de muitas pes-
soas são de sua responsabili-
dade e ela deve prevalecer con-
tra os membros do gabinete
exclusivamente masculinos que
são hostis a ela. Cinemark Flam-
boyant: 13h45, 16h10, 18h35,
18h40, 20h05, 22h35. Kinoplex
Goiânia: 16h50, 21h20. CineX
oscar niemeyer: 19h, 21h.

TOC TOC TOC - Ecos do Além
(Cobweb, 2023, eua). duração:

1h 28min. direção: samuel Bo-
din. elenco: lizzy Caplan, an-
tony starr, Cleopatra Coleman.
Gênero: Terror. em uma casa
aparentemente comum, um
menino tímido ouve uma ba-
tida misteriosa de dentro das
paredes. uma série de acon-
tecimentos macabros reforçam
uma suspeita do jovem, de
que seus pais estão esconden-
do um terrível segredo. nessa
família envolta em enigmas,
caberá à professora substituta
do menino, levantar a questão:
o que pode acontecer a partir
de agora? Cinemark Passeio
das Águas: 17h40, 17h50,
22h10, 22h50. Kinoplex Goiâ-
nia: 13h50, 21h. Cineflix apa-
recida: 17h40, 19h40. 

EM CARTAZ

As Tartarugas Ninja: Caos
Mutante (Teenage mutant
ninja Turtles: mutant mayhem,
2023, eua). duração: 1h 39min.
direção: Jeff rowe, Kyler

spears. elenco: hannibal Bu-
ress, rose Byrne, nicolas Can-
tu. Gênero: animação, ação.
o filme segue uma versão ado-
lescente de leonardo, raphael,
michelangelo e donatello, qua-
tro tartarugas que, após serem
expostas a uma substância ra-
dioativa, tornam-se animais
antropomórficos, criados por
splinter, um rato que sofreu a
mesma mutação, que cuidou
deles não apenas como pai,
mas como mentor e professor
de artes marciais. Cinemark
Flamboyant: 12h30, 13h40,
14h50, 15h25, 16h, 17h10,
17h45, 18h20, 19h30, 20h40.
Cinemark Passeio das Águas:
12h30, 13h30, 13h40, 14h40,
14h50, 15h45, 16h, 17h, 17h15,
18h10, 18h20, 19h30, 20h30,
20h40. Kinoplex Goiânia: 14h,
14h50, 16h10, 17h, 18h20,
19h10, 20h30. Cineflix apare-
cida: 15h, 17h15, 19h30, 21h45.
Cineflix Buriti: 15h, 17h10,
19h15, 21h20. CineX oscar nie-
meyer: 13h, 15h.

Drácula - A Última Viagem
do Deméter (The last Voyage
of The demeter, 2023, eua).
duração: 1h 58min. direção:
andré Øvredal. elenco: Corey
hawkins, aisling Franciosi, liam
Cunningham. Gênero: Terror,
suspense. acompanhamos a
terrível história do navio de-
méter, que foi fretado para
transportar cargas particulares.
estranhos eventos acontecem
à tripulação, que tenta sobre-
viver à viagem oceânica, per-
seguidos todas as noites por
uma presença impiedosa a bor-
do do navio. Quando o demé-
ter finalmente chega à costa,
é apenas um navio carbonizado
e abandonado. não há vestígios
da tripulação. Kinoplex Goiânia:
14h10. Cineflix aparecida:
14h40. Cineflix Buriti: 21h30. 

Besouro Azul (Blue Beetle, 2023,
eua). duração: 2h 08min. dire-
ção: angel manuel soto. elenco:
Xolo maridueña, Bruna mar-
quezine, susan sarandon. Gê-
nero: ação, fantasia. Baseado
nos quadrinhos da dC, o filme
segue o jovem mexicano Jaime
reyes que, recém-formado, vol-
ta para casa cheio de aspirações
para o futuro. em meio a uma
busca por seu propósito no
mundo - e um emprego - o des-
tino o surpreende ao colocar
em seu caminho uma antiga
relíquia de biotecnologia alie-
nígena, conhecida como esca-
ravelho. Cinemark Flamboyant:
12h55, 14h20, 15h45, 17h15,
18h35, 18h40, 20h, 20h15,
21h25. Cinemark Passeio das
Águas: 11h55, 13h40, 14h30,
14h40, 16h30, 17h30, 19h15,
20h20, 21h50, 22h10. Kinoplex
Goiânia: 15h50, 18h30, 21h10.
Cineflix aparecida: 14h, 16h10,
19h, 21h50. Cineflix Buriti:
16h20, 19h, 21h40. CineX oscar
niemeyer: 13h30, 16h, 18h30.
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Na continuação da história de terror, acompanhamos no longa-metragem ‘A Freira 2’
a Irmã Irene quando, mais uma vez, a jovem fica cara a cara com uma força demoníaca



Cecília Epifânio

Hoje em dia, reduzir as
emissões de CO2 na atmosfera
é uma missão de todos – em-
presas e consumidor final.
Não à toa, diversas compa-
nhias decidiram lançar metas
de se tornarem net zero nos
próximos anos. Cada um pode
contribuir com o objetivo de
frear o aquecimento global e
uma das maneiras de fazer
isso é repensar o uso do trans-
porte utilizado no dia a dia.

Um carro a gasolina emite
entre 10 kg e 25 kg de carbo-
no a cada 100 km percorri-
dos. Considerando que a dis-
tância média percorrida pelos
paulistanos entre casa e tra-
balho é cerca de 7,5 km, uma
pessoa que usa um veículo
individual a gasolina emite,
aproximadamente, de 30 a
75 kg de CO2 por mês. Caso o
motor do automóvel seja die-
sel, esse total de emissões po-
derá passar de três toneladas
por ano, segundo a Mobilize
Brasil, portal sobre mobili-
dade urbana sustentável da
organização sem fins lucra-
tivos Associação Abaporu.

Também vale pontuar
que as emissões não são
exatamente de carbono,
mas sim de gases de efeito
estufa (GEE), medidas em

carbono equivalentes.
Diante desses dados, mu-

dar o hábito individual de
transporte pode representar
um impacto significativo no
meio ambiente. Uma das op-
ções é o transporte público,
mais comum, mas há também
o uso das bicicletas, que não
poluem. Dentro dessa última
possibilidade, há quem esteja
usando um serviço disponível
em algumas cidades: o alu-
guel de bicicletas elétricas.

Uma das empresas que
tem esse serviço disponível é
B certificada. Presente em al-
gumas capitais, como São Pau-
lo, Santos, Rio de Janeiro, Cu-
ritiba e Porto Alegre, além de
várias cidades do interior de
São Paulo, a organização pos-
sui hoje uma rede ativa de
900 e-bikes em uso pelos seus
assinantes, que pagam a partir
de R$ 319 por mês, a depender
do plano escolhido: trimestral,
semestral ou anual.

Além das pessoas físicas,
algumas empresas também
usam o serviço e oferecem o
aluguel das bikes para seus
funcionários como um bene-
fício. O CEO da empresa, Ga-
briel Arcon, explica que, nes-
se caso, as organizações po-
dem optar por subsidiar até
100% do valor da mensali-
dade contratada. “Os funcio-
nários podem aproveitar as
e-bikes não apenas para o
trajeto casa-trabalho, mas
também como seu meio de
transporte diário”, afirma.
Os valores para empresa va-
riam dependendo do número
de e-bikes contratadas.

Cálculos da Aliança Bike
(Associação Brasileira do Setor
de Bicicletas) mostram que o

mercado de bicicletas elétricas
no Brasil está em ascensão,
com vendas que aumentam
de 20% a 30% por ano.

O último dado disponível,
de 2022, indica que o mer-
cado de bicicletas elétricas
alcançou vendas de 44.833
unidades no Brasil, entre fa-
bricadas aqui e importadas
naquele ano, um crescimen-
to de 9,64% em comparação
a 2021. Em 2021, por sua
vez, o crescimento havia
sido de 27,3% em compara-
ção a 2020. O preço médio
das bicicletas elétricas foi
calculado em R$ 6,8 mil e a
movimentação das vendas
foi de R$ 304,9 milhões ao
longo de todo ano de 2022.
(Especial para O Hoje)
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Meio de trans-
porte auxilia na
redução da emis-
são dos gases de
efeito estufa

Aluguel de bicicleta elétrica
vira alternativa sustentável

Mudar o hábito
individual de
transporte pode
representar 
um impacto
significativo no
meio ambiente
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O Governo de Goiás no-
meou 1.064 novos servidores
para reforçar o efetivo em
duas áreas estratégicas de de-
senvolvimento do Estado: se-
gurança pública e educação.
Os decretos referentes à con-
vocação de 250 soldados de
2ª classe do Corpo de Bom-
beiros Militar (CBMGO) e 314
professores da Secretaria de
Estado da Educação (Seduc-
GO) foram publicados no Diá-
rio Oficial do Estado (DOE)
nesta quinta-feira (31/8). Já o
chamamento dos 500 soldados
de 2ª classe da Polícia Militar
de Goiás (PMGO) será publi-
cado nesta sexta-feira (1º).

O chefe do Executivo esta-
dual parabenizou os convo-
cados em mensagem publi-
cada nas redes sociais do go-
verno. “Hoje é um dia de mui-
ta alegria. Acabo de autorizar
a nomeação de novos servi-
dores para três categorias es-
senciais. Sejam bem-vindos,
novos servidores, o Estado de
Goiás está muito feliz em re-
cebê-los”, declarou Caiado. 

A nomeação de 500 solda-
dos da PMGO faz parte da se-
gunda etapa, de um total de
três nomeações referentes ao
concurso público que ofertou
1.670 vagas para os cargos
de cadete, segundo-tenente e
soldado de 2ª classe. 

“São homens e mulheres
que vão integrar a melhor po-
lícia do Brasil e continuar fa-
zendo de Goiás um estado se-
guro e digno para todos os ci-
dadãos”, destacou Caiado. Em
maio, o governador convocou
os primeiros 863 novos con-
cursados do processo seletivo. 

Já os 250 novos bombeiros
representam metade dos 500
alunos soldados aprovados no
último concurso realizado pelo
Governo de Goiás para refor-

çar o efetivo da corporação.
Na próxima segunda-feira (4),
os convocados iniciam o Curso
de Formação de Praças, no
Comando da Academia e En-

sino Bombeiro Militar
(CAEBM), em Goiânia. Dividi-
do em dois editais, o certame
também selecionou 40 alunos
soldados músicos, 60 cadetes,

6 médicos e 6 odontólogos.

Educação
Na série de nomeações

autorizadas, Caiado cumpriu

o compromisso com a trans-
formação da educação em
Goiás e convocou os últimos
314 professores da rede pú-
blica estadual, de um total
de 1.262 aprovados. 

Os selecionados foram di-
vididos em quatro turmas por
conta de cronogramas espe-
cíficos para a apresentação
de documentos, perícia mé-
dica, nomeação e posse. As
vagas são para Professor Ní-
vel III, que corresponde a
profissionais pós-graduados
na área da Educação.

“Reconhecemos a impor-
tância da educação, por isso
estamos nomeando novos
professores comprometidos
em moldar o futuro de nossos
jovens”, salientou o governa-
dor. Os docentes serão lotados
na rede, composta por mil
instituições de ensino que
atendem mais de 500 mil es-
tudantes do Ensino Funda-
mental, sobretudo do 6º ao
9º ano, do Ensino Médio e da
Educação de Jovens e Adultos
(EJA). (Especial para O Hoje)

Novos servidores
são 500 soldados
da Polícia Militar e
250 do Corpo de
Bombeiros, além
de 314 professores

Estado convoca 1.064 aprovados
na segurança e educação

Governador Ronaldo
Caiado autorizou a
nomeação de 500
aprovados no concurso
para soldado de 2ª classe
da Polícia Militar e 250
soldados de 2ª classe do
Corpo de Bombeiros 
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